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В Е Р Ю  В  С Е Б Я !

ТРАНСПОРТНАЯ СЕТЬ 
ПЕРМИ: ЕСТЬ ВОПРОСЫ

Председатель Пермской краевой организации ВОИ Надежда Романова 
озвучила «слабые места» городской транспортной сети

На заседании круглого сто-
ла «О результатах работы об-
щественного транспорта за 2022 
год и перспективах развития 
пассажирских перевозок», ко-
торый прошел 14 февраля 2023 
года, сотрудники Департамен-
та транспорта администрации 
г. Перми представили доклад о 
развитии транспортной инфра-
структуры, маршрутной сети и 
качества работы перевозчиков. 
Надежда Романова подняла 
тему доступности посадочных 
площадок трамвайных линий. 
Уточним, что власти отремонти-
ровали 45 площадок, планиру-
ется реконструкция трамвайно-
го депо, путей по ул. Куйбышева.

– В городе закупаются низ-
копольные трамваи, но, если по-
садочные площадки недоступ-
ны для маломобильных пасса-
жиров, то какой в них смысл? – 
говорит Надежда Анатольевна. 
– Увы, представители власти и 
МКУ «Гортранс» не смогли от-
ветить на мой вопрос: «Когда, к 
какому году будет достигнуто 
100% доступности этих пло-
щадок?». Но необходимо быть 
осведомленными о планах, что-
бы мы могли ясно и четко от-
вечать людям, которые об-
ращаются к нам с вопросами. 
Чтобы мы не отфутболива-
ли их под предлогом, что это не 
наша компетенция, как это ча-
сто принято. Последнее созда-

ет социальную напряженность, 
недовольство и даже гнев граж-
дан в адрес властей.

Надежда Анатольевна так-
же обратила внимание участ-
ников обсуждения на недоступ-
ную и, более того, опасную для 
жизни трамвайную остановку 
«Ул. Плеханова». К ней нужно 
подняться по ступенькам, на ко-
торые уложены запрещенные к 
использованию швеллеры, пло-
щадка чрезвычайно узка, там 
некуда опереться и негде при-
сесть. Она возникает как пре-

пятствие, которое женщинам 
с малышами в колясках нуж-
но преодолеть, чтобы попасть в 
детскую поликлинику по ул. Пе-
тропавловской, 109.

– Если предполагается ка-
питальный ремонт трамвай-
ных путей, то остановку было 
бы разумно или перенести бли-
же к ул. Толмачева, или сделать 
пологую насыпь, – считает Ро-
манова.

Второй момент, который она 
озвучила на круглом столе, это 
проблема транспортной недо-

ступности поликлиники по ул. 
М. Ямской, 10. Напомним, что по-
сле закрытия здания поликли-
ники Ленинского района по ул. 
Пермской (бывшая ул. Кирова) 
жителей обслуживает поликли-
ника на ул. М. Ямской, 10. Но по-
сле уничтожения троллейбус-
ной сети доступность пути сле-
дования туда для пенсионеров, 
инвалидов ухудшилась в разы: 
ехать приходится с пересадкой, 
а затем идти пешком два кварта-
ла. Надежда Романова переда-
ла официальное письмо с прось-
бой решить вопрос с удобным 
проездом до поликлиники на 
М. Ямской, 10, пока не запустят в 
эксплуатацию новую поликли-
нику по Ленина, 16.

– Зашла речь о проблеме, 
общей для всех остановочных 
комплексов – это неясность, 
кто же все-таки отвечает за 
их состояние, уборку от снега и 
пр. – служба благоустройства 
или департамент транспор-
та, – продолжает Надежда Ро-
манова. –  После работы грей-
дера сугробы не дают автобу-
су подъехать к платформе, так 
что даже доступная вроде бы 
площадка превращается в не-
доступную. На круглом столе 
были озвучены планы закрепить 
ответственность за Городским 
департаментом транспорта.

Марина ВЯТКИНА

В ДОБРОМ 
ГОРОДЕ 

НА КАМЕ
Вокальный коллектив при 

ПКО ВОИ под руководством 
Валентины Чувашевой «Зелёная 
карета» снова отправился в путь, 

чтобы нести радость людям
Поездка была совместной — с кол-

лективом сотрудников редакции газеты 
«Здравствуй!», которая занималась свои-
ми делами — интервью, сбором материа-
лов для следующего номера. 

1 февраля в рамках 35-летия ПКО ВОИ 
«Зеленую карету» душевно приняли в сто-
лице доброты Пермского края – городе До-
брянке. Уютный зал общественного центра 
был полон зрителей, артистов встречали 
члены Добрянской городской организации 
ВОИ. Выступать перед зрителем всегда вол-
нительно, и участники коллектива старают-
ся поддерживать и подбадривать друг дру-
га. А вокальная мама – Валентина Ивановна 
держит своих подопечных в тонусе. 

Открыли концерт замечательной пес-
ней «Посвящение карете», автором кото-
рой является бывший участник «Зеленой 
кареты» Николай Федонин. Нынешние во-
калисты ансамбля исполнили песни совет-

ских и современных авторов: Б. Окуджа-
вы, И. Талькова, М. Танича, М. Магомаева,  
М. Рябинина, А. Шевченко, В. Тонкова и других.

Украсили концерт дуэты Натальи Хру-
сталевой и Сергея Ильина с задорной пес-
ней «Черный кот», «Вместе и навсегда» в 
исполнении Сергея Екименко и Людмилы 
Меньшиковой. Ансамбль «4 К», как называ-
ет руководитель коллектива ребят на коля-
сках, пронзительно спел песню «Любэ» «Там, 
за туманами». Это Георгий Алимов, Сергей 
Екименко, Вячеслав Королев и Виктор Коло-
бов. Прекрасная половина «Зеленой каре-
ты» исполнила немного забытую, но чудес-

ную старинную песню о любви «Голубка». А 
в завершение концерта под громкие овации 
прозвучала песня «Пока все дома». 

Пусть не всегда у нас все получается на 
отлично, но энергетика, искренность и лю-
бовь, которыми мы делимся с публикой, 
задевают до глубины души. Эти слова го-
ворят нам после концертов благодарные 
зрители, чьи сердца не остаются равно-
душными к творчеству коллектива.

Участница коллектива «Зеленая карета» 
Людмила МЕНЬШИКОВА

Продолжение темы  на  стр. 4, 5

ВЕСТИ С МЕСТ. ДОБРЯНКА

Поздравляем женщин с праздником весны, 8 Марта! 
Счастья вам, дорогие, солнца и здоровья!

СОЦИАЛЬНОЕ 
РАЗВИТИЕ 

ПЕРМСКОГО КРАЯ
Министерство 

социального развития 
озвучило итоги 

работы за 2022 год и 
планы на текущий
Перечислим цифры и 

факты, касающиеся жителей 
Пермского края с инвалид-
ностью, озвученные на еже-
годной коллегии 9 февраля.

СОЦИАЛЬНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ПОЖИЛЫХ 
И ИНВАЛИДОВ

Напомним, что Служба со-
циальных участковых создана 
для поддержки оказания по-
мощи людям в социально уяз-
вимом положении, инвалидам. 
Для обращений создан единый 
номер «129», куда можно обра-
титься за консультацией, узнать 
контакты социального участко-
вого в территории.

В Ординском и Березни-
ковском муниципальных окру-
гах завершена отработка пи-
лотных проектов по работе 
«реабилитационных менед-
жеров»  (патронаж граждан с 
инвалидностью по индивиду-
альной программе социаль-
ной реабилитации). 

Стандарт работы «реаби-
литационных менеджеров»  
должен быть внедрен на всей 
территории края  к середи-
не 2023 года. МСР планирует 
провести обучение «реабили-
тационных менеджеров» со-
вместно с Центром комплекс-
ной реабилитации инвалидов.

В 2023 году планируется ох-
ватить патронажем 84 000 ин-
валидов I группы и трудоспо-
собных инвалидов (для срав-
нения: в 2022-м было охваче-
но 23 000). 

В концепции системы дол-
говременного ухода до 2022 
года в пакет «социальное об-
служивание» входили: соци-
альное сопровождение; тех-
нические средства реабили-
тации; дневная занятость; на-
домное обслуживание; род-
ственный уход; стационаро-
замещение; стационарное об-
служивание. В 2023 году в этот 
список войдут также консуль-
тации по адаптации жилья, 
школа ухода, служба сиделок.

Руководители территори-
альных управлений министер-
ства должны организовать ра-
боту по выявлению нуждаю-
щихся в помощи граждан че-
рез информирование от здра-
воохранения. А также завер-
шить типизацию граждан, 
нуждающихся в социальном 
обслуживании, и определить 
потребность в обучении лиц, 
ведущих уход.

В задачи на 2023 год Мин-
соцразвития ставит перед ру-
ководителями стационарных 
учреждений социального об-
служивания и своих террито-
риальных управлений: проин-
формировать  граждан, уха-
живающих за тяжелоболь-
ными, о возможности полу-
чить консультации и сопрово-
ждение, а также о проведении 
школ ухода на базе стациона-
ров. Занятия в школах ухода 
должны проводиться не реже 
одного раза в месяц.

Окончание  на  стр. 5
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9-10 февраля 
в Москве состоялся 
Президиум ВОИ, 
который провёл 
председатель ВОИ 
Михаил Терентьев
На заседании Президиума 

были обсуждены итоги работы 
центрального аппарата ВОИ за 
прошлый год по защите общих 
прав и интересов инвалидов во 
взаимодействии с федераль-
ными органами власти с целью 
повышения качества жизни ин-
валидов и их семей в различ-
ных сферах жизни.

Так, в 2022 году ВОИ прове-
ло множество опросов и мони-
торингов положения инвали-
дов по всей России. Была про-
должена подготовка экспер-
тов по вопросам социальной 
защиты инвалидов, расши-
рившая круг единомышленни-
ков ВОИ. В течение прошлого 
года успешно проведены все-
российские и межрегиональ-
ные социальные мероприятия 
(физкультурно-спортивные, 
туристические и творческие), 
а также мероприятия, прово-
димые региональными и мест-
ными организациями.

На заседании члены Пре-
зидиума обсудили вопросы гу-
манитарной помощи гражда-
нам новых территорий Рос-
сийской Федерации и бойцам 
СВО. «Всероссийское общество 
инвалидов, как и вся стра-
на, оказывало в прошлом и на-
ступившем году гуманитар-
ную поддержку пострадав-
шим из новых территорий, до-
бровольцам и участникам спе-
циальной военной операции. Я 
благодарен нашим региональ-
ным и местным организациям, 
которые не остались в сторо-
не. Это  вызывает уважение 
ко всем членам ВОИ, и такая 
деятельность будет продол-
жена», – сказал председатель 
ВОИ Михаил Терентьев.

Президиум поддержал 
проект постановления Цен-
трального правления ВОИ о 
создании структурных под-
разделений на территории До-
нецкой и Луганской Народных 
республик. Проведена пред-
варительная организационная 
работа с коллегами и намече-
ны планы. В этом году должны 
пройти учредительные кон-
ференции в республиках по 
созданию двух региональных 
организаций и более десяти 
местных. Решение будет вы-
несено на голосование Цен-
трального правления ВОИ.

Одним из обсуждаемых во-
просов повестки заседания 
Президиума был проект Феде-
рального закона «О занятости 
населения в Российской Феде-
рации». Законопроектом вво-
дятся нормы, предусматрива-
ющие изменение законода-
тельства о занятости населе-
ния по следующим ключевым 
направлениям: закрепляют-
ся понятия новых активно раз-
вивающихся форм занятости – 
самозанятость и платформен-
ная занятость; упорядочива-
ются действующие нормы за-
конодательства о занятости, а 
также устраняются противо-
речия, выявленные в резуль-
тате анализа правопримени-
тельной практики; закрепля-
ются и получают дальнейшее 
развитие наиболее эффек-
тивные практики и меры под-
держки различных категорий 
граждан, направленные на ре-
шение приоритетных задач го-
сударственной политики. 

ТВОРЧЕСТВО

ФАБРИКА РАДОСТИ
Спросите любого председателя первичной организации ВОИ: к какому мероприятию 

они начинают готовиться за несколько месяцев – шить костюмы, разучивать песни, 
репетировать? Какое мероприятие заставляет людей с инвалидностью жить 

ради признания их творческого успеха? Ответ получите один. 
Это фестиваль-конкурс хоровых коллективов «Берёзовый край» 

А знает ли наш читатель, 
что фестиваль хоров, в кото-
ром принимают участие бо-
лее 200 человек, и это только 
артисты, проходит при под-
держке ГКБУК «Центр по ре-
ализации проектов в сфе-
ре культуры» Министерства 
культуры Пермского края. И 
это не единственный соци-
ально значимый проект. 

Благодаря Центру выш-
ли в свет уникальные творче-
ские замыслы и идеи, которые 
многим запомнились. В Арт-
резиденции: «Я творю, а, зна-
чит, я живу» (с выпуском ли-
тературного альманаха), «Ло-
маем барьеры творчеством» 
(с выпуском каталога), «Дети 
победителей» (с печатью од-
ноименной книги), «Искус-
ство преодоления». В конкур-
се «Пермские библиотеки»: 
«Люблю просыпаться с улыб-
кой» с одноименной книгой 
Галины Александровны Дуб-
никовой, «Наперегонки с ве-
тром» с одноименной книгой 
Марии Паршаковой, «Влю-
бленная в небо» – книга о лет-
чице Галине Смагиной.

Как ни крути, а Центр по 
реализации проектов в сфере 
культуры во многом способ-
ствует развитию культурной 
среды города и края, форми-
рует культурный имидж Пер-
ми. 

Сегодня в гостях очеред-
ного номера газеты «Здрав-
ствуй!» директор Центра Еле-
на Ивановна Хаткевич.

Елена Ивановна – по-
человечески притягательная 
личность. Выглядит так моло-
до, что сразу и не поверишь, 
что за ее плечами более деся-
ти лет работы в Центре по ре-
ализации проектов, а  до это-
го Елена Ивановна несколько 
лет работала в Министерстве 
социального развития Перм-
ского края.

 – Видимо, судьба сводит 
меня с особой категорией лю-
дей, позволяет мне реализо-
вать себя. Мне хочется по-
мочь людям, оказавшимся в 
сложной ситуации, реальным 
вкладом, чтобы самой себе 
было понятно, что я сдела-
ла что-то полезное и нужное 
для другого человека. Когда-
то имела счастье общаться с 
Галиной Александровной Дуб-
никовой, она меня вдохновля-
ла своим отношением к миру.

Наш Центр много лет ра-
ботает с Эллой Юрьевной 
Фуражковой, заместителем 
председателя ПКО ВОИ, и На-
тальей Ивановной Серебрен-
никовой. Активно включаемся 
в мероприятия с детьми-ин-
валидами, курируем фестива-
ли творчества инвалидов. Мы 
понимаем, что мероприятия 
для людей с ограниченными 
возможностями здоровья не 
просто важны, а необходимы, 
и очень хорошо, что они есть, 
и мы  их проводим. Ведь твор-
чество инвалидов ничем не 
отличается от творчества 
других людей.

Надо видеть, с какой гор-
достью и удовольствием Еле-
на Ивановна рассказывает о 
Центре и проектах. А лучшего 
коллектива, который она воз-
главляет, по ее словам, просто 
и быть не может.

– Наше учреждение, Центр 
по реализации проектов в 
сфере культуры, работает 
с 2010 года. Мы занимаем-
ся организационной, админи-

стративной работой, прово-
дим крупные межрегиональ-
ные и даже международные 
фестивали, праздники, фо-
румы, встречи, концертные 
проекты, программы. Прово-
дим мероприятия как на от-
крытых площадках с большим 
количеством участников, так 
и на закрытых площадках. В 
прошлом году мы организова-
ли большой проект совмест-
но с Фондом народного ар-
тиста России Игоря Бутма-
на, посвященный 100-летию 
российского джаза. Это был 
очень крупный проект с та-
кими музыкантами и испол-
нителями джаза, как Лариса 
Долина, Даниил Крамер, Олег 
Аккуратов. Одним словом, вся 
крупная культурная история, 
которая совершается в горо-
де, имеет к Центру по реали-
зации проектов в сфере куль-
туры непосредственное от-
ношение. 

– Расскажите о работе с 
проектами?

– Январь и февраль – са-
мые плотные месяцы по объ-
ему заявок. В этом году по-
ступило более 300 проектов 
на рассмотрение от разных 
учреждений. Это музыкаль-
ные школы, библиотеки, му-
зеи,  общественные организа-
ции.  Грантовых конкурсов – 
9, возможная государствен-
ная поддержка составляет 
от 200 до 800 тысяч рублей. 
С февраля заседают эксперт-
ные советы, комиссии, где вы-
бирают победителей. Далее 
с каждым победителем наш 
Центр заключает договор, и 
начинается реализация про-
ектов, которые мы курируем.

– На что направлены про-
екты в этом году?

– Проекты очень разные. 
Если библиотеки, то это но-
вые книги, детские истории, 
истории, связанные с этно-
графией, краеведением. Если 
музейное дело – это истории 
территорий, восстановление 
исторических событий. Если 
Арт-резиденция, то это фе-
стивальные праздники, кото-
рые обращены к малой тер-
риторий, к истории Пермско-
го края. Много проектов о на-
ших  знаменитых земляках, о 
тех людях, которые остави-
ли культурно-исторический 
след. 

– Кто вместе с вами разви-
вает культурную историю го-
рода?

– В штате Центра 25 че-
ловек, все они профессионалы 
своего дела. Это менеджеры, 
закупщики, небольшой финан-
совый блок, это те, кто не-
посредственно участвует во 
всех тонкостях проведения 
мероприятия (прием гостей, 
расселение, транспортиров-
ка, организация сценическо-
го пространства), формиру-
ет технические задания. У нас 
есть свой сайт, свой аккаунт 
в социальных сетях, он назы-
вается «Фабрика радости», 
там вся новостная лента на-
ших событий и тех меропри-
ятий, которые нам близки и 
интересны, также мы есть 
«ВКонтакте» и «Однокласс-
никах».

Назовите отличительную 
черту вашего коллектива. Ка-
кая у вас атмосфера?

– Для нас очень важ-
но быть командой, чувство-
вать себя в команде. В оди-
ночку масштабное меропри-
ятие не сделаешь, каким бы 
замечательным, профессио-

нальным специалистом ты 
ни был. Всегда нужно другое 
мнение, разумная критика. В 
рамках одного мероприятия 
у нас уже сложились опреде-
ленные группы или команды, 
которые работают с наши-
ми смежниками, с техниче-
скими специалистами, му-
зыкантами, художниками. 
В нашем Центре работают 
очень хорошие люди, каждо-
му я благодарна и, пользуясь 
случаем, искренне признаюсь 
им в любви. Благодарю сво-
их заместителей Светла-
ну Анатольевну Кузнецову и 
Кристину Александровну Пу-
тилову, без которых было бы 
очень сложно достичь тех 
результатов, которые есть 
на сегодняшний день.

– Какие три проекта 2022 
года, заслужили особое вни-
мание жителей?

– Радует нас и жите-
лей Пермского края фести-
валь детского циркового ис-
кусства, на который приез-
жают из 54 субъектов Рос-
сийской Федерации и высту-
пают на площадке цирка. За 
время проекта сложилась 
настоящая профессиональ-
ная комиссия, которую воз-
главляет Эдгард Запашный. 

Три года проводим фе-
стиваль уличных театров 
«Флюгер». В Перми собира-
ются не менее 15 российских 
театральных коллективов, 
которые за полгода подают 
заявку на участие. 

Жители Перми и гости 
полюбили фестиваль элек-
тронной музыки и аудиови-
зуального искусства EFEST. 
Ведь фестиваль не ограничи-

вается только музыкальной 
частью, а сопровождается 
визуальной поддержкой. Это 
огромные экраны, декорации, 
баннер с кинетическими фи-
гурами, лазерное шоу.

Социологи отмечают: 
краевую столицу делают не 
только экономические пока-
затели, сколько наличие куль-
турной среды. Ведь столица 
должна привлекать гостей из 
других городов, а для этого  ей 
нужно их чем-то удивить. 

– Что запланировано на 
2023 год, чем будем удивлять?

– В мае–июне пройдет 
фестиваль искусств детей и 
юношества имени Дмитрия 
Кабалевского «Наш Пермский 
край». Сейчас идет краевой 
этап. Фестиваль хоров «Бере-
зовый край» пройдет 19 июня. 
В июле состоится «Лето-
джаз», пройдет фестиваль 
уличных театров «Флюгер». 
В сентябре – EFEST, в ноябре 
– историко-культурный фо-
рум, завершим год Краевой 
премией в сфере культуры и 
искусства.

– Что бы вы пожелали тем, 
кто будет работать с вашим 
Центром?

– Хорошего результата. 
Чтобы все, что предусматри-
вал проект, было исполне-
но качественно и в срок. Что-
бы все было безопасно, и люди 
получили настоящее удоволь-
ствие и хорошее впечатление. 
Желаю всем профессиональ-
ного роста, ведь когда удает-
ся выполнить задачу, которая 
казалась непосильной, испы-
тываешь невероятное удов-
летворение и желание жить и 
радоваться, а еще дарить ра-
дость другим.   

Надежда ИВАНОВА
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Также проектом закона 
вводятся новые категории лиц: 
граждане, находящиеся под 
риском увольнения, бывшие 
участники специальной во-
енной операции и меры под-
держки лиц, относящихся к 
данным категориям.

Однако ВОИ считает, что 
проект данного закона несет в 
себе риск того, что пенсии само-
занятых инвалидов, включен-
ные по новому законопроекту в 
число занятых граждан, не бу-
дут индексироваться. Тоже ка-
сается и граждан, реализующих 
продукцию личного подсобного 
хозяйства. Кроме того, ВОИ по-
лагает, что в законопроект не-
обходимо включить меры по го-
сударственной поддержке тру-
доустройства инвалидов и со-
хранению их занятости, а также 
по стимулированию работода-
телей, включая субсидирование 
занятости (так называемая под-
держиваемая занятость) инва-
лидов. Было принято решение 
создать рабочую группу для вы-
работки позиции ВОИ по данно-
му законопроекту.

На Президиуме утвержден 
календарный план всероссий-
ских и межрегиональных меро-
приятий на этот год. Среди них:

– всероссийский физкуль-
турно-спортивный фестиваль 
для людей с инвалидностью 
«Сочи–2023» в октябре;

– учебно-реабилитацион-
ный курс «Основы независимой 
жизни человека на инвалидной 
коляске», на котором проходит 
обучение молодых людей, не-
давно получивших травму, ве-
сти независимый образ жизни, 
преодолевать архитектурные и 
психологические барьеры;

– всероссийский фотокон-
курс «Без барьеров»;

– КВН ВОИ;
– конкурс видеороликов 

«Мы можем ВСЕ»,
–  турниры по баскетболу на 

колясках и многие другие.
Полный список основных 

всероссийских и межрегио-
нальных мероприятий будет 
размещен на сайте ВОИ в разде-
ле «Мероприятия»/«Календарь 
мероприятий». Больше инфор-
мации о деятельности можно 
найти на информационных ре-
сурсах региональных и местных 
организаций ВОИ.

Утвержден план работы Пре-
зидиума ВОИ на первое полуго-
дие, среди основных вопросов 
которого определение приори-
тетов ВОИ в развитии государ-
ственной системы комплексной 
реабилитации граждан с инва-
лидностью.

В августе текущего года за-
планированы юбилейные ме-
роприятия по случаю 35-летия 
ВОИ и решено с учетом новых 
вызовов времени обсудить на 
Центральном правлении стра-
тегические цели перспективно-
го развития ВОИ до 2028 года.

www.voi.ru

9-10 февраля 
в Москве состоялся 
Президиум ВОИ, 
который провел 
председатель ВОИ 
Михаил Терентьев
Окончание. Начало  на  стр. 2

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ 
НА ГАЗЕТУ 

«ЗДРАВСТВУЙ!»
Подписку 

можно оформить 
с любого месяца

НАШ ИНДЕКС: 

ПР639
МИНИМАЛЬНЫЙ СРОК 
ПОДПИСКИ – 1 МЕСЯЦ

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

БИТВА ЗА ПЕРЕХОД
На железнодорожной стан-

ции «Мулянка» переход через 
пути отремонтировали на осно-
вании требований доступности 
для инвалидов и маломобиль-
ных граждан.

В течение многих лет, до сен-
тября 2022 года,  жителям по-
селка приходилось переходить 
пути, перетаскивать  коляски и 
санки с малышами, ежеминутно 
рискуя жизнью и здоровьем.

Как сообщает краевое изда-
ние «Звезда», Пермская транс-
портная прокуратура дважды 
(в 2013-м и 2019 гг.) добивалась  
через суд от ОАО «РЖД» возве-
дения безопасного пешеход-
ного перехода через пути.  Пе-
реход организовали, но в 500 м 
от здания вокзала, до которо-

го нужно было идти  по проез-
жей части автодороги, что для 
жителей очень неудобно. В 2021 
году прокуратура  потребова-
ла через суд уже от Лобановско-
го сельского поселения  вклю-
чить в «программу для реали-
зации мероприятия  Генплана  
муниципального образования 
в части строительства назем-
ного пешеходного перехода в 
районе станции «Мулянка». Суд 
удовлетворил иск, однако ис-
полнить его невозможно – зем-
ля принадлежит РЖД, и мест-
ные власти не могут на ней что-
либо строить.

Тогда транспортная прокура-
тура воспользовалась законом, 
который требует, что объекты 
транспортной инфраструктуры  

должны быть доступны для ин-
валидов и других маломобиль-
ных граждан. По предписанию в 
адрес монополиста в интересах 
жителей  осенью  2022 года пе-
реход отремонтировали. В ито-
ге прокурорской проверки  пе-
реходов ОАО  «РЖД» получило 
штраф в 20 000 руб. за уклоне-
ние в обеспечении доступности 
для инвалидов. После этого при-
вели в порядок основной пере-
ход на автомобильном переезде 
и наконец-то восстановили не-
обходимый для жителей пере-
ход на самой станции. 

Сейчас Пермская транспорт-
ная прокуратура направила иск к 
ОАО «РЖД» с требованием обе-
спечить доступность  здания и 
прилегающей территории же-

лезнодорожной станции «Му-
лянка» для маломобильных пас-
сажиров и инвалидов. 

– Увы, очень жаль, что не 
прислушиваются  к потреб-
ностям всех жителей по-
селка, а не только инвали-
дов, – считает председатель 
Пермской краевой организа-
ции ВОИ Надежда Романова. 
– Неразбериха со статусом 
участков земли тянется еще 
с советских времен. Возника-
ет абсурдная ситуация, ког-
да муниципалитет не может 
обустроить безопасные пере-
ходы, а страдают-то люди. 
Здесь должна быть проявле-
на воля властей к наведению 
порядка.

Мария НИЧОК

НА СТРАЖЕ 
ДОСТУПНОСТИ

Для обеспечения беспрепятственного 
доступа инвалидов к объектам социаль-
ной и транспортной инфраструктуры спе-
циалисты АНО РИЦ «Доступная среда» в 
2022 году участвовали в доработке нор-
мативной базы, проводили проверки со-
вместно с сотрудниками надзорных орга-
нов, организовывали обучающие семина-
ры и вебинары для представителей раз-
личных учреждений и организаций.

В 2022 году при активном участии АНО 
РИЦ «Доступная среда» приняты измене-
ния и дополнения в Постановление Пра-
вительства Пермского края «Об органи-
зации работы по паспортизации объек-
тов социальной инфраструктуры…». 

В частности, утверждены формы прило-
жений к акту обследования объекта, разра-
ботанные нашей организацией. Законода-
тельно закреплено, что право подписи та-
кого акта имеют эксперты в области фор-
мирования доступной среды, чья квали-
фикация подтверждена сертификатом или 
удостоверением. Это означает, что паспорт 
объекта пройдет экспертную проверку, а, 
соответственно, качество его заполнения, а 
затем и дальнейшие работы по адаптации 
объекта будут прописаны правильно.

Для ознакомления представителей 
различных ведомств с актуальной норма-
тивной базой проведены вебинары на тему 
«Паспортизации объектов социальной ин-
фраструктуры, актуализация паспортов». 
В них приняли участие члены местных ор-
ганизаций ПКО ВОИ, сотрудники муници-
пальных образований края, учреждений 
Перми. 

Паспортизации был посвящен также 
семинар для представителей муниципа-
литетов Прикамья, который проведен по 
контракту с Министерством социально-
го развития Пермского края на площад-
ке ПКО ВОИ. 

На выездном мероприятии в Чусовом 
рассказали, как организовать работу уч-

реждений по обеспечению доступности 
объектов для инвалидов. 

Сотрудников медицинского универ-
ситета обучали особенностям работы с 
маломобильными гражданами. Всего в 
2022 году участниками семинаров стали 
125 человек, вебинаров – 330 человек.

Действенной мерой являются со-
вместные выезды с представителями 
прокуратуры. В 2022 году сотрудники АНО 
«РИЦ «Доступная среда» участвовали в 
совместных надзорных проверках мно-
гофункциональных центров в Дзержин-
ском, Индустриальном и Орджоникид-
зевском районах; высших и средних об-
разовательных учреждений (ПГАТУ, ПГИК, 
Пермский краевой колледж «Оникс»), ме-
дицинских организаций (детская клини-
ческая поликлиника № 3 ГДКП № 1, поли-
клиника № 4); отделений почты и других. 
Проведены проверки железнодорожного 
транспорта на станции Пермь II, подзем-
ного перехода на ул. Уральской, парко-
вочных мест в центре Перми. 

По результатам проверок составлены 
акты обследования с выявленными на-
рушениями по 22 объектам. Совместные 
проверки проведены с органами проку-
ратуры Дзержинского, Индустриально-
го, Ленинского, Мотовилихинского и Ор-
джоникидзевского районов, прокурату-
рой Перми, транспортной прокуратурой.

Наиболее рациональным подходом к 
обеспечению доступности объектов счи-
таем согласование решений еще на ста-
дии проектирования. В 2022 году прове-
ден анализ и даны предложения по вне-
сению изменений в проектные решения 
и после доведения проектов до норма-
тивных требований согласовано 11 про-
ектов. В том числе благоустройство об-
щественной территории в исторической 
части г. Усолье, церковь Петра и Павла с. 
Уинское, МАУ ДО ДЮЦ «Рифей» г. Пермь 
(ООО «НПТИ «ОРТЭКС»), «Альфа банк» 

(ООО «Вертикаль»), административное 
здание по ул. Пермской (АБ «Движение»), 
жилые здания по ул. Маяковского, д. 54 и 
д. 57 (ООО «ПермьУралстальконструк-
ция») и др.

Однако в большинстве случаев раз-
дел об обеспечении доступности для ин-
валидов в проектной документации на 
строительство новых объектов, а так-
же реконструкцию и реставрацию суще-
ствующих, к сожаленью, не согласовыва-
ется с экспертами общественных органи-
заций. Это одна из актуальных проблем в 
нашей сфере, которая поднималась нами 
на различных площадках, и определен-
ные подвижки есть.

Директор АНО «РИЦ «Доступная сре-
да» – член Общественного совета при 
Инспекции государственного строитель-
ного надзора Пермского края и участник 
рабочей группы при Министерстве соци-
ального развития Пермского края по до-
ступной среде для инвалидов и маломо-
бильных граждан. 

Результатом взаимодействия с пред-
ставителями Госстройнадзора стало 
привлечение для консультаций экспер-
тов АНО «РИЦ «Доступная среда» на ста-
дии строительства, промежуточного 
контроля и приемки объектов. Достигну-
то соглашение об участии специалистов 
нашего центра в приемке социально зна-
чимых объектов в 2023 году.

Тема доступной среды очень актуаль-
на, наш ресурсно-информационный центр 
призывает людей с инвалидностью, роди-
телей детей-инвалидов  и всех неравно-
душных жителей обращать внимание на 
недоступность объектов и обращаться в 
прокуратуру по факту нарушений. Можно 
также информировать Пермскую краевую 
организацию ВОИ о таких нарушениях.  Да-
вайте вместе сделаем наш край доступнее. 

Наталья ШИРОКОВА, 
директор «РИЦ «Доступная среда»
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ВЕСТИ С МЕСТ 
ДОБРЯНКА

НА НОВОМ МЕСТЕ
Нина Михайловна Захарова — пред-

седатель Добрянской районной органи-
зации ВОИ. В должности ровно один год.  
Она окончила Тобольский рыбопромыш-
ленный техникум. Работала на Пермской 
ГРЭС, при которой действовал рыбораз-
водный цех. Профессия нравилась — и тру-
дилась она в этой сфере много лет, до са-
мой пенсии.  Опыт общения с инвалидной 
организацией был большой, поскольку 
сама воспитывала сына, у которого были 
физические ограничения. Сын давно вы-
рос. И Нину Михайловну пригласили воз-
главить организацию. Она подумала — и 
решила поддержать коллектив в трудное 
время.  

ПЕРЕЕЗД
«Было такое чувство, что вся рабо-

та начинается с нуля, – начала свой рас-
сказ Нина Михайловна, – потому что ор-
ганизации предложили переехать в дру-
гое помещение. Прежнее находилось на 
первом этаже многоквартирного дома. 
Вместе с обществом слепых надо было 
переезжать на новые площади, которые 
находились в здании бывшего детского 
сада, где теперь находится Центр физи-
ческой культуры, спорта и молодежной 
политики. 

Перевезли мебель, какая была, доку-
ментацию и прочее. Но самое трудное 
заключалось не в этом — члены органи-
зации привыкли к старому месту в цен-
тре города, с более удобным располо-
жением, ближе к автобусной остановке. 
Пришлось долго убеждать людей, угова-
ривать, чтобы начали ходить по  новому 
маршруту — на ул Энергетиков, 13а, что 
в 1-м микрорайоне города.   Постепенно 
люди стали привыкать, хотя колясочни-
кам и другим инвалидам с физическими 
ограничениями все равно трудно...» 

Сегодня в организации 301 человек. В 
том числе 19 представителей детей. Кро-
ме того, в работе организации принима-
ет участие группа активных пенсионеров, 
45 человек. Помогают в организации ме-
роприятий. 

Второй проблемой переезда стало то, 
что помещения находились на 2-м этаже. 
Все инвалиды были против. Как поднять-
ся колясочникам и другим опорникам?  
Вопрос решался долго, в течение всего 
минувшего года инвалиды добивались, 
чтобы администрация Добрянского го-
родского округа увидела и услышала их, 
но в конце концов вопрос был решен — 
организациям инвалидов и слепых выде-
лили место на первом этаже здания Цен-
тра физической культуры, спорта и моло-
дежной политики. 

Помогала и помогает Светлана Викто-
ровна Рубцова, которая когда-то в тече-
ние 4 лет возглавляла организацию ин-
валидов, а сейчас является председате-
лем общества слепых.  Работали до это-
го и теперь будут работать в тандеме, как 
и раньше. Этому способствует то, что по-
мещение было и теперь остается общим. 

Первую половину минувшего года 
Нина Михайловна посвятила тому, что-
бы восстановить картотеку и другие до-
кументы. В мае посетили с подарочными 
наборами людей, которые не могут выхо-
дить из дому. Эту же акцию провели в де-
кабрьскую дату Международного дня ин-
валидов.  

В феврале надо будет провести в но-
вом помещении электропроводку, по-
ставить розетки, выключатели, новые 
светильники  и провести интернет. Сей-
час ищут деньги, поскольку оборудова-
ние обойдется в копеечку. Ремонт ре-
шили провести собственными силами — 
уже принесли шпатели, другие инстру-
менты и материалы.  И сразу будут пере-
езжать со 2-го этажа на новое место.  А 
там предстоят работы для оборудования 
собственного входа, который будет соот-
ветствовать всем требованиям доступ-
ной среды. 

ЭНЕРГИЧНЫЕ 
ЛЮДИ

В городе энергетиков живут энергич-
ные люди — это известно. Взять хотя бы 
людей в возрасте. Татьяна Анатольевна 
Бузмакова, сотрудник местной библио-
теки,  организовала для инвалидов заня-
тия в коллективе, получившем название 
«Нейробикум». 15 человек собирают-
ся вместе — разгадывают ребусы, крос-
сворды, делают пальчиковую гимнасти-

ку,  пишут левой рукой,  проводят раз-
ные игры, развивающие мозговую дея-
тельность.

Люди того же старшего возраста ос-
ваивают автобусный туризм в пределах 
Пермского края. В минувшем году группы 
побывали в Перми и Соликамске, где по-
знакомились с историческими архитек-
турными комплексами.  

Для молодежи работает творческая 
студия, где ребята рисуют, занимаются  
развивающими играми и другим творче-
ством. Молодежь участвует в Марафоне 
«400 добрых дел», посвященном истори-
ческой дате города. Ребята собирают ба-
тарейки, полиэтиленовые пакеты, бутыл-
ки и другой пластик для утилизации. Уча-
ствуют в субботниках. 

Кроме того, молодые люди участву-
ют в работе клуба «Добротворцы». Это 
сознательный выбор тех, кто решил тво-
рить добро.  Ребята занимаются волон-
терством, что, конечно, способствует их 
социализации. Помогают бездомным жи-
вотным. Собирают для них корм. В сентя-
бре, когда закончился дачный сезон, рас-
пространили по городу листовки с призы-
вом не бросать животных в садах. 

Помогают волонтерам, которые кормят 
нуждающихся бесплатными обедами. Со-
бирают для них вещи.  Ведут экологическую 
деятельность: развешивали в парке кор-
мушки для птиц, чистили от снега лавоч-
ки и прочее. Ходили в поход на берег Камы. 
В Декаду инвалидов молодые побывали в 
диско-клубе, для пожилых было органи-
зовано чаепитие. Молодежь выступила пе-
ред ними с концертом в Добрянской школе 
искусств, где отмечался Международный 

день инвалидов. Ребята занимаются само-
деятельностью: вокалом, художественным 
чтением, оригинальным жанром, театраль-
ными постановками. Занимаются  и спор-
том, организовали работу секции настоль-
ного тенниса. 

Навещали деревенскую женщину,  
родственники которой далеко, в больни-
це. Перед Новым годом волонтеры посе-
тили Елену Желнину, девушку, которая не 
может выходить из дома.  Само общество 
способствовало тому, чтобы медики об-
ратили на здоровье девушки более при-
стальное внимание.   Активистка органи-
зации Любовь Федоровна Лямина, кото-
рой 81 год, занимается сбором помощи 
мобилизованным. 

Работает коллектив — художествен-
ный кружок «Солнечный круг» для де-
тей 10-12-летнего возраста, где они зани-
маются литературным творчеством, леп-
кой, рисованием. Занимается с ними мо-
лодой человек Андрей Захаров.    

– Много помогает нашей организации 
Марина Александровна Дроздова, дирек-
тор Центра физической культуры, спор-
та и молодежной политики.  Помогала 
добиться финансирования наших меро-
приятий. И тому, что нам все-таки уда-
лось переехать на первый этаж, тоже 
способствовала она.

Нынешним летом опять собираются в 
Соликамск, чтобы посетить Музей соли и 
Демидовский ботанический сад. Все это 
произошло благодаря программе До-
брянского муниципального округа «Наш 
город», к которой Дроздова подключила 
и нашу организацию.  

Одной из сегодняшних проблем явля-
ется недостаток средств реабилитации 
для тех людей, у которых есть инвалид-
ность, но они не являются членами наше-
го общества. Почему-то часто из больниц 
их отправляют к нам, а у нас только одна 
коляска и две пары костылей, и они поч-
ти постоянно у кого-то. Конечно, надо ду-
мать о создании прокатного центра, но 
помещения нет. Будем думать.   

В планах на этот год туристические 
поездки по святым местам — на Белую 
гору, в Кунгурские храмы. Хотели бы по-
бывать в пермских театрах. Конечно, лю-
бят они и праздничные мероприятия, 
встречи за чаем с концертами художе-
ственной самодеятельности.  Такие, на-
пример, как праздник Урожая. Стараем-
ся наладить отношения с учреждениями 
здравоохранения и соцзащиты, центром 
занятости. Организуем встречи со специ-
алистами.  Стараемся обратить внимание 
на проблемы инвалидов и помочь им са-
мим в трудной ситуации.

Познакомились с опытом работы До-
брянской организации — и в который раз 
убедились в том, что успех или неуспех де-
ятельности коллектива зачастую зависит от 
руководителя. Целеустремленность, жела-
ние работать и умение наладить необхо-
димые контакты становятся решающими 
факторами деятельности председателя. 
Нина Михайловна Захарова доказала это 
делом, начиная работу практически с чи-
стого листа. 

Юрий АСЛАНЬЯН 

Нина Захарова и Юрий Асланьян

Светлана Рубцова

НАША 
СПАСИТЕЛЬНИЦА
Молодые  инвалиды  Ок-

тябрьской городской органи-
зации инвалидов с интересом 
играют в настольно-спортив-
ную игру «Новус». Нравится, что 
вместе  общаются, радуются, 
когда получается, друг другу на-
поминают о правилах игры. По-
сле  игры  вместе отдыхают за 
чашкой чая и идут  домой с от-
личным  настроением.

После  игры Люда шла до-
мой с радостью.  Только вошла  
в подъезд, у нее появилась тре-
вожность  от неприятного запа-
ха,  рукой закрыла нос. Решила 
подняться на 5-й этаж и прове-
рить, там еще сильнее пахло. 

«Меня начало колотить,  
стало  тяжело дышать», – 
вспоминала  она о своем состоя-
нии.  В подъезде никого не было, 
зашла в свою квартиру и попро-
сила родителей выйти  в подъ-
езд, посмотреть, что там  случи-
лось – сильно пахнет газом. Лег-
ла, чтобы успокоиться, но побе-
жали слезы. Отец сходил, но не 
почувствовал,  затем мама – не-
много почувствовала.  Люда ле-
жать не могла,  встала и сно-
ва  вышла в подъезд. Начала 
стучаться в квартиры, спраши-
вать,  пахнет ли у них. Ни у кого 
не было  запаха. Обоняние дава-
ло свою  информацию, хотя  нос 
был прикрыт рукой. 

Заболела голова, решила 
вый ти на улицу, на свежий воз-
дух и успокоиться, поскольку со-
стояние было возбужденным.  
Сходила к тете, стало немного 
получше и снова пошла  домой, 
как она вспоминает: «Меня тя-
нуло в этот подъезд». 

Любовь Григорьевна  –  мама 
Люды  Пыхтеевой – не успоко-
илась, постучалась к соседям 
и вызвала  газовиков. Оказа-
лось, на первом этаже в квар-
тире  произошла утечка газа.                                                                                                           
Увидев  яркие машины, Людми-
ла  снова испугалась.  

Люда – особенный человек,  
но старается везде  принимать   
участие,  помогает в храме, лю-
бит общаться, играть,  ходит в 
библиотеку, где учится,  как ве-
сти себя  в экстренных случа-
ях.  Ее обоняние  помогло спасти 
жителей 5-этажного дома,      ко-
торые называют  ее «наша спа-
сительница».  Октябрьская го-
родская организация рада, что 
благодаря ее отважному по-
ступку,  никто не пострадал. 

Л. В. ЛЫСЕНКО,  
председатель ОГО ВОИ  

ВЕСТИ С МЕСТ 
п. ОКТЯБРЬСКИЙ

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

КАК ЗВОНИТЬ 
В СОЦИАЛЬНЫЙ 

ФОНД?
С 1 марта 2023 года жите-

ли Пермского края  могут об-
ратиться по социальным во-
просам по новому номеру ре-
гионального контакт-центра 
8-800-200-08-82.

Специалисты отделения Со-
циального фонда  России по 
Пермскому краю консультиру-
ют по вопросам и услугам, вхо-
дящим в компетенцию Соци-
ального фонда, включая полу-
чение сертификата на материн-
ский капитал, единое пособие, 
оформление инвалидности или 
путевки в санаторий, уточнение 
статуса поданного заявления и 
многое другое.

Важно! Консультации с ис-
пользованием персональных 
данных предоставляются после 
идентификации человека (ко-
довое слово).
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ДОБРЯНКА

ДОБРЯНСКИЙ МАСТЕР
Формирование Добрянского общества инвалидов началось в 1988 году, хотя 
официальной датой его рождения считается 89-й. То есть в следующем году 

общество отметит своё 35-летие 

Первым председателем 
Добрянского ВОИ стал Нико-
лай Воркин. Он возглавлял его 
всего три года, но были они, по-
жалуй, самыми трудными: ста-
новление общества пришлось 
на время перемен в стране. Нам 
удалось побеседовать с Никола-
ем Филипповичем о том, как все 
начиналось.

Николай Воркин работал 
монтажником на Пермской ГРЭС 
и думать не думал, что судьба 
приведет его на эту стезю. Но, 
как говорится, человек предпо-
лагает, а Бог располагает: в фев-
рале 1988-го он разбился, со-
рвавшись  с десятиметровой вы-
соты. Перелом позвоночника, 
обеих ног. Четыре месяца про-
валялся в больнице, в мае его на 
носилках принесли домой. Род-
ственников предупредили, что 
ходить на своих ногах он больше 
не будет, готовьте, мол, коляску. 
Однако в отчаяние он не впал, 
случившееся принял так: чему 
быть, того не миновать.  Будучи 
человеком упертым, волевым и 
решительным, на коляску, одна-
ко, был не согласен: решил, что 
сделает все, что в его силах, что-
бы  встать на ноги. Так и вышло! 

– Мне очень помог Вален-
тин Дикуль, который, работая в 
60-е годы прошлого века в цир-
ке, упал с 13-метровой высоты, 
однако сумел восстановиться и 
даже вернуться на арену, – рас-
сказывает мой собеседник. – Я 
ему написал, объяснил свои про-
блемы,  получив в ответ реко-
мендации, что мне делать даль-
ше. Сейчас все знают, что такое 
кинезитерапия, но в 80-е годы 
такого понятия не существова-
ло. Валентин Иванович называл 
свое изобретение механотера-
пией. Друзья помогли натянуть 
в комнате сквозь блоки ремни, 
и я начал тренировать свои ру-
ки-ноги, позвоночник.  Через три 
месяца удалось встать на ноги, 
пусть  и с палочкой, но стал хо-
дить. На своем примере дове-
лось узнать, что сила воли тво-
рит чудеса.

В коляске, правда, недолго, 
довелось нашему герою тоже 
посидеть: когда в 2018 году сын 
предложил съездить за границу. 
Ноги тогда стали его подводить, 
пришлось согласиться на ко-
лясочный вариант.  Увидел при 
этом, что отношение к инвали-
дам там совсем другое (об этом 
писала и Галина Дубникова, по-
бывав в Испании. – Ред.). К при-
меру, в Венеции: только подъе-
хали к речным трамвайчикам, 
так его чуть не на руках туда за-
несли. В музеях то же самое – 
пропускали без очереди, подни-
мали на лифте. Уже в Германии, 
в пивном баре Мюнхена, как 
только увидели, что въехал че-
ловек на коляске, тут же прово-
дили на место, в открытый про-
ветриваемый дворик, прекрасно 
обслужили. 

Мой собеседник выразил на-
дежду: «Пусть и в России для 
людей с ограниченными возмож-
ностями не будет препятствий 
с передвижением и с обслужива-
нием. Люди в колясках – такие 
же, как все!». 

Впрочем, мы забежали дале-
ко вперед. Тогда, в сентябре 1988 
года, едва восстановившись, он с 
палочкой пошел в райисполком, 
членом которого являлся. Кро-
ме того, на протяжении несколь-
ких лет он был еще и депутатом 
Добрянского районного сове-
та. И вдруг Надежда Мартемья-
новна Тощевикова, с которой 
он был знаком по работе в рай-
исполкоме, предложила ему за-
няться созданием общества ин-
валидов. Предложение было 
неожиданным, но разве могло 
оно испугать человека, который 
всегда работал на высоте? Ко-
торый сумел преодолеть паде-
ние и встать на ноги благодаря 
своей силе воли? Конечно, он со-
гласился, хотя и не представлял 
пока, с чего начинать. 

– Начинал с составления 
списков инвалидов Добрянско-

го района, – вспоминает Нико-
лай Филиппович. –  Объезжал 
предприятия, просил помощи в 
создании общества. И знаете, 
хотя всем тогда жилось очень 
трудно, многие  откликались, 
помогали. Почти в каждом се-
лении Добрянского района мы 
создали тогда первичные орга-
низации. Списки инвалидов по-
могали составлять моя верная 
жена Ирина Владимировна, ко-
торая не оставила меня в беде, 
как бывает порой в таких слу-
чаях, а также сын и дочь, кото-
рые тогда были еще совсем ма-
ленькими. Конечно, нужно было 
готовить и учредительные до-
кументы. И в этом большую по-
мощь оказали  мне  тогдашний 
председатель Пермского ПКО 
ВОИ Станислав Иванович Па-
стухов и его заместитель Вера 
Ивановна Шишкина.  Удалось 
получить помещение, в кото-
ром на протяжении 30 лет и 
находилось общество. 

По словам Николая Филип-
повича, то время было необык-
новенное. Известно же, что в 

советские годы об инвалидах 
почти не вспоминали, не пи-
сали, многие из них сидели по 
квартирам, не имея возможно-
сти выйти на улицу. Были, ко-
нечно, и те, кто трудился на ма-
леньких предприятиях, клея 
бесконечные картонные ко-
робки или конверты.  В конце 
80-х все стало меняться: инва-
лиды начали собираться вме-
сте, общаться, устраивать раз-
ные мероприятия. Если гово-
рить конкретно про Добрян-
ку, было время, когда отчетно-
учредительные конференции 
общества инвалидов прово-
дились в Доме культуры в зале 
на 300 мест, и там яблоку негде 
было упасть! 

Для добрянских инвалидов 
удалось организовать и два са-
доводческих товарищества. Это 
было непростым делом: у райи-
сполкома требовалось добить-
ся разрешения на выделение зе-
мельных участков, а потом най-
ти для них место. Николай Фи-
липпович и это сумел, что назы-
вается, пробить. Работа в саду, 
получение урожая стали для ин-
валидов в те сложные времена 
и подспорьем к столу, и своего 
рода психотерапией.

А какой радостью для членов 
общества стало получить од-
нажды, в голодные 90-е, совер-
шенно бесплатно по два кило-
грамма курятины! Этому поспо-
собствовал тогда бывший пред-
седатель райисполкома Игорь 
Евгеньевич Лещев. 

Всей работы общества, ког-
да его председателем был Ни-
колай Воркин, не перечислить! 
Добивались, к примеру, вклю-
чения инвалидов в списки на по-
купку стиральных машин, мебе-
ли: ведь в продаже тогда, как из-
вестно, не было ничего.  Инва-
лидам-спинальникам, которые 
могли передвигаться по квар-
тире лишь на коляске, расширя-
ли внутрикомнатные двери. Для 
одинокого лежачего инвали-
да устроили в доме верхний по-
ручень, благодаря которому он 
смог самостоятельно передви-
гаться до кухни и готовить себе 
еду. 

– Я видел разных людей, – го-
ворит Николай Филиппович. – 
И тех, кто падает духом, став 
инвалидом, и тех, кто, преодо-
лев отчаяние, движется дальше. 

Вторых, мне кажется, больше. 
Не должен человек, пока он жив, 
падать духом!

Отработав три года предсе-
дателем Добрянского общества, 
Николай Воркин решил уйти ра-
ботать на прямое производство: 
был монтажником, занимал-
ся строительством. До 1998 года 
работал. А потом занялся… стро-
ительством собственного дома. 
Первые ряды бревен поднимал 
сам – строитель все-таки! Потом 
помогали сын, друзья. 

Спрашиваю, а почему было 
не остаться в должности пред-
седателя общества инвалидов? 
Здесь помогать людям? И слы-
шу в ответ, что очень хотел вновь 
вернуться в строй здоровых лю-
дей, каким был всегда. Некото-
рое время это удавалось, опять 
же благодаря силе воли. Одна-
ко столь серьезная травма, при 
всем желании ее превозмочь и 
пересилить, в какой-то момент 
заставила считаться с ней.   

К сожалению, хуже стало с 
ногами, пришлось ему научить-
ся передвигаться на костылях. 
Операции тут бессильны: есть 
противопоказания. И все равно 
он не унывает:

– Как всегда, спасает рабо-
та! Занимаюсь резьбой по дере-
ву, которую несколько лет на-
зад освоил самостоятельно. Для 
Поляны сказок, созданной одним 
ТСЖ, вырезал уже больше де-
сятка различных фигурок. Не-
давно вырезал для этой поляны 
двухметрового крокодила.

Мария Моисеевна Темнору-
сова, которая  когда-то вместе 
с Николаем Филипповичем ра-
ботала на Пермской ГРЭС маля-
ром, очень переживала о слу-
чившемся с ним. И очень рада 
тому, что этот человек никогда 
не падал духом:

– У Николая Филипповича 
поистине золотые руки. Он не 
только сам себе построил дом, 
он вообще всем помогает. А лич-
но мне он помог сделать замеча-
тельную печь. Доброта, муже-
ство и героизм – его главные ка-
чества.

Ольга Александровна Не-
красова, член Добрянского об-
щества инвалидов, говорит, что 
с семьей Николая Филипповича 
они дружат давно, всегда встре-
чаются на Рождество. Приходят 
ряженые, веселые, поют, пля-
шут, желают друг другу счастья:  

– Николай Филиппович уди-
вительный мастер! Весь его дом  
и двор украшены резьбой и уди-
вительными скульптурами. Все 
очень любят получать в дар его 
прекрасные вещи, вот и я тоже 
к весеннему сезону жду от него 
обещанного гномика, чтобы он 
хранил нам урожай. 

Завершая наш разговор с Ни-
колаем Филипповичем Ворки-
ным, глядя в его неожиданно 
молодые, ясные глаза, я думаю 
о том, что ведь и сам он похож 
чем-то на доброго гнома, кото-
рый всем хочет помочь, причем 
совершенно бескорыстно. По-
сле моего вопроса, не ради ли 
подработки к пенсии занима-
ется  резьбой, мне кажется, он 
даже немного рассердился.  

Невозможно поверить, что 
за плечами этого человека уже 
семь десятков лет. В этом воз-
расте многие устают от жизни, 
порой не знают, чем себя за-
нять, чем жить, куда себя де-
вать. Что касается нашего ге-
роя, чувствуется, что ему по-
прежнему интересна жизнь, 
ему еще очень многое хочется 
в ней сделать и постичь. Поже-
лаем того же самого и нашим 
читателям! 

Алиса ЛИСИЦЫНА
Фото автора

Окончание темы. Начало  на стр. 1, 4

РЕАБИЛИТАЦИЯ 
В СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫХ 

СТАЦИОНАРАХ 
И ЦЕНТРАХ 

В 2022 г. Краевой центр 
реабилитации инвалидов 
открыл новое  адаптиро-
ванное здание в г. Пер-
ми (ул. Встречная, 35). От-
крылось реабилитацион-
ное отделение  для де-
тей  до четырех лет, в том 
числе детей с инвалид-
ностью. Напомним, что с 
2022 г. в крае реализуется 
пилотный проект по со-
провождаемому прожи-
ванию в с. Орда и г. Берез-
ники.

В Перми открылись два 
новых дневных стациона-
ра  для молодежи с мен-
тальными нарушениями 
по адресам: ул. Светлогор-
ская, 3 и ул. Косякова, 17. А 
также ресурсный центр 
для детей с ментальными 
нарушениями (РАС) по ул. 
Сивкова, 14. 

К 1 марта 2023 г. в Осин-
ском  доме-интернате пла-
нируется открыть допол-
нительное отделение для 
детей с ОВЗ.

К  1 июля 2023 г. плани-
руется открыть в Перми 
ресурсный центр для лиц 
с ментальными нарушени-
ями по адресу: ул. Лодыги-
на, 39. Планируется начать 
строительство мастерских 
для инвалидов в рамках 
проекта «Ментальное здо-
ровье».

В Соликамском ДИПИ 
к августу текущего года 
должны открыть отделе-
ния дневных стационаров  
в Красновишерске и Со-
ликамске. К декабрю – от-
крыть отделения дневно-
го центра Озерского ПНИ 
в с. Калинино Кунгурского 
района, Дубровского ПНИ 
в г. Оханске.

Из новых объектов в 
2023 г. планируется завер-
шить ремонт жилого кор-
пуса в п. Всеволодо-Виль-
ва (на 120 человек); запу-
стить в эксплуатацию иму-
щественный комплекс в 
п.  Неволино Кунгурского 
района (на 209 мест); на-
чать работы по проекти-
рованию нового геронто-
логического центра в г. Ку-
дымкаре (на 130 мест). 

В 2024 г. Министерство 
обещает открыть  краевой 
детский реацентр на 1200 
человек в год.

ЖИЛЬЁ ДЛЯ ЛЮДЕЙ 
С ИНВАЛИДНОСТЬЮ

По словам мини-
стра социального разви-
тия Павла Фокина, муни-
ципальные образования 
призваны в 2023 г. акту-
ализировать учет состо-
яния  доступности, для 
чего обследовать муници-
пальное жилье,  в котором 
проживают инвалиды.

ТРУДОУСТРОЙСТВО
К 2023 г. планируется 

охватить услугами службы 
занятости с целью их тру-
доустройства 100% граж-
дан трудоспособного воз-
раста c III группой  инва-
лидности (на 1 декабря 
2022 г. их было 16 913 чело-
век).

Пресс-служба 
ПКО ВОИ

ОФИЦИАЛЬНО

СОЦИАЛЬНОЕ 
РАЗВИТИЕ 

ПЕРМСКОГО КРАЯ
Начало  на  стр. 1

‘‘Мой собеседник выразил надежду: «Пусть 
и в России для людей с ограниченными 
возможностями не будет препятствий с 
передвижением и с обслуживанием. 
Люди в колясках – такие же, как все!» 
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МЫ МУЗЫКОЙ 
ЖИВЁМ…

С академическим хором 
«Гармония» я познакомилась 
на вручении ежегодной город-
ской премии «Преодоление». 
Руководит хором Ирина Алек-
сандровна Сальникова. Ка-
кие талантливые люди, хочет-
ся слушать и слушать красивые, 
мелодичные голоса! Выступле-
ние было настолько проникно-
венным, что я решила побывать 
в гостях у хора в ДК «ВОС».

Представьте репетицион-
ный класс: старенькое форте-
пиано, десять стульев, концерт-
ные костюмы, висящие вдоль 
стены. Два раза в неделю сюда 
съезжаются очаровательные 
женщины. Каждая – со свои-
ми заботами, проблемами, бо-
лячками. Большинство из них с 
ослабленным зрением, а есть 
кто не видит совсем. Но вот ру-
ководитель коллектива Ирина 
Александровна Сальникова са-
дится перед хором и энергич-
но взмахивает рукой. Ее глаза, 
лицо в это время преобража-
ются, загораются каким-то не-
объяснимым внутренним све-
том. И кажется, что она овла-
девает струнами души каждо-
го человека. И оркестр голо-
сов звучит стройно и слажен-
но. Но Ирина Александровна то 
и дело останавливает хор, воз-
вращается к музыкальной фра-
зе, ноте, добиваясь нужного 
звучания.

Два с половиной часа репе-
тиции. Руководителю хора, где 
практически нет музыкантов, 
людей, читающих партии с ли-
ста, приходится все показывать 
на себе. То просит опустить ди-
афрагму вниз, а небо поднять 
вверх. То берет «ми» второй ок-
тавы с сопрано, то спускается с 
третьими голосами до «ля» ма-
лой. И каждый раз происходит 
чудо: проблемы, усталость, пло-
хое настроение куда-то улетучи-
ваются – и участники хора, после 
репетиции, счастливые расхо-
дятся по домам, чтобы через не-
сколько дней встретиться снова.

– Я человек одержимый, – 
признается Ирина Алексан-
дровна, – лидер по натуре. Не 
могу, взявшись за дело, рабо-
тать вполсилы. Отсюда тре-
бовательность к себе –  пре-
жде всего, а потом и к своему 
коллективу. И еще никогда не 
могу успокоиться на достиг-
нутом. Все время надо дви-
гаться вперед. Может, отсю-
да и появляются успехи…

Ирина Александровна,  вы-
пускница Пермского государ-
ственного института культуры, 
окончила отделение хорового 
дирижирования. До этого семь 
лет училась в музыкальной 
школе по классу скрипки и че-

тыре года в музыкально-педа-
гогическом училище, где, бла-
годаря творческой одержи-
мости педагога Людмилы Зай-
ковой, влюбилась в хоровое 
пение. Поэтому по окончании 
училища у нее не стоял вопрос 
о выборе профессии и свое-
го дела жизни. Руководитель, 
дирижер хора – это ее призва-
ние, к которому она шла 16 лет! 

Сегодня она руководит тре-
мя хоровыми коллективами. 
Это академический хор «Гар-
мония» при ДК «ВОС», хор 
«Апрель» – ПАО «ПНППК», об-
разцовый детский коллектив 
– хор «Весна» и ее младшая 
группа – хор «Веснушки»  гим-

назии С. П. Дягилева и Дворца 
детского (юношеского) твор-
чества. Ирина Александровна 
любит все свои коллективы, но 
с особой теплотой и трепетом 
отзывается о «Гармонии»: 

– Этих людей отличают 
жажда жизни, жажда твор-
чества. Они идут петь не за 
славой или потому, что так 
надо, а за глотком свежего 
воздуха, идут быть полезны-
ми, быть счастливыми, быть 
свободными! 

Несправедливо будет ни-
чего не сказать о хоровом кон-
цертмейстере Наталье Викто-
ровне Бойковой, которая ведет 
работу с солистами и хором, 
помогает осваивать сложный 
репертуар, выезжает на все ме-
роприятия и по праву делит 
творческие успехи коллектива.

Говорят, что незрячие  люди 
– это одаренные певцы с ис-
ключительным слухом. Это не 
совсем так. Чтобы достичь иде-
ального звучания, нужно очень 
долго и упорно работать. И 
если в зрячем коллективе ди-
рижер объясняет многое ру-
ками, то здесь, на репетиции, 
приходится и хлопать в ладо-
ши, и щелкать пальцами, а ино-
гда дотронуться до плеча, что-
бы хорист почувствовал ритм.

В составе хора «Гармония» 
люди разных возрастов, про-
фессий и судеб. Давайте по-
знакомимся с ними и спросим, 
чем же для них является хоро-
вое пение?

Валентина Полушина – са-

мая старшая в хоре, ей 77 лет. 
Невысокого роста, стройная, с 
миловидными чертами лица, 
она рассказывает о себе не-
громко, застенчиво, удивляясь 
вниманию к своей персоне: 

– Пою я с рождения, в семье 
раньше все пели и на праздни-
ках, и за работой. 

В 15 лет уже выступала на 
сцене солисткой во время уче-
бы в сарапульском училище, 
училась на швею-моторист-
ку. В 19 лет Валентина уехала на 
стройку в Омск, по комсомоль-
ской путевке, строила ТЭЦ, за-
тем работала в Перми на «Вел-
те», там и получила группу ин-
валидности по зрению.

– Хор –  очень важный эле-
мент моей жизни, здесь мы об-

щаемся, это вторая моя семья. 
Я просто поражаюсь, как мы, все 
такие разные, уживаемся? На-
верное, «виновата» музыка. За-
нятие в хоре очень полезно для 
здоровья, тренирует память.

Одной из первых пришла на 
репетицию Надежда Ипполи-
това. Она расставила стулья для 
хористов, ведь здесь у каждого 
свое место, в зависимости от го-
лоса. У Надежды – первый альт. 
В «Гармонии» она поет более 20 
лет. Надежда призналась, что ей 
хорошо в хоре, что он необхо-
дим ей как воздух. Кроме радо-
сти искусства, хор дарит ей ра-
дость человеческого общения.

Тамара Аскарова, краси-
вая жизнерадостная женщи-
на, участник многих выступле-
ний хора:

– Обожаю музыку и хоро-
вое пение. Музыка исцеляет 
наши души, открывает перед 
нами новые горизонты, дает 
нам веру и надежду. Я благо-
дарна Ирине Александровне за 
индивидуальный подход к каж-
дому. Я очень стараюсь не под-
вести ее и хор.

Рядом с Тамарой, при-
жимая к себе красную пап-
ку, вступает в разговор Еле-
на Власова. В папке аккурат-
но сложены нотные партитуры 
50 песен, репертуар хора. За 
плечами моей собеседницы 
начальное музыкальное обра-
зование, и она поет хоровые 
партии по нотам. Елена трудит-
ся  при храме «Пермский Свято-
Троицкий Стефанов мужской 

монастырь», любит академи-
ческое и храмовое пение. 

– В нашей суетной жиз-
ни встречается много нега-
тива. Хоровое пение уравнове-
шивает этот негатив, дела-
ет мир и всех нас добрее, не-
сет свет. Здесь я нашла людей, 
с которыми можно делить и 
радость, и горе, на которых 
можно положиться в трудную 
минуту, – отвечает на вопрос о 
«Гармонии» Елена.

Валентина Лодочникова яв-
ляется самым почетным членом 
хорового коллектива, ей 75 лет, 
и почти всю свою  жизнь она по-
святила хору. Валентина  побы-
вала с хором во многих горо-
дах страны. Она помнит то вре-
мя, когда в хоре пели 54 челове-
ка – это была настоящая акаде-
мическая хоровая капелла. 

– Жаль, что люди не знают 
о наших выступлениях, ведь мы 
поем для них, и это заставля-
ет нас быть в хорошем жиз-
ненном и творческом  тонусе.

 Самая молодая участница 
«Гармонии» – Влада Костици-
на. В этом году Влада оканчива-
ет Пермский государственный 
институт культуры, ей 22 года и, 
несмотря на инвалидность по 
зрению, учится на кафедре хо-
рового дирижирования и поет 
в «Гармонии» уже 4 года.

Антонина Потемкина при-
шла на репетицию чуть позже 
других участников, но ее звон-
кое приветствие отозвались у 
всех радостью и положитель-
ными эмоциями. 

Доброй традицией коллек-
тива стало выступление сводно-
го хора, когда участницы «Гар-
монии» поют вместе с «Весной» 
и младшей группой «Веснушки». 
Когда воедино сливаются голо-
са людей, независимо от возрас-
та и заболеваний, когда есть воз-
можность развиваться, слышать 
и понимать друг друга. Ломают-
ся барьеры между поколения-
ми, барьеры в отношении людей 
с инвалидностью. 

 – Нам уже шьют новые ко-
стюмы к творческому фести-
валю «Музыкальная палитра» 
среди людей с инвалидностью, 
– обращается к хору Ирина 
Александровна. – Предлагаю 
спеть песню о Перми. 

Музыкальный год для «Гар-
монии» только начался, впе-
реди у коллектива освоение 
нового репертуара, участие в 
конкурсах и концертах. И пусть 
сегодня в хоре десять человек, 
но в их пении свежесть и чи-
стота звучания в каждой ноте, 
а песня льется широко и про-
сторно. Жизнь продолжается!

Надежда ИВАНОВА
Фото из архива хора

ТВОРЧЕСТВО

Cлева направо: Ирина Сальникова – руководитель хора, Влада Костицина, Валентина Полушина, Надежда Волхонская, Елена Власова, 
Надежда Ипполитова, Валентина Лодочникова, Антонина Потёмкина

ЛУЧИК НАДЕЖДЫ 
НА СВЕТЛОЕ ЗАВТРА

12 апреля 2023 года 
газета «Здравствуй!» 

отмечает свой юбилей 
За 30 лет существования 

издания, естественно, многое 
изменилось: иным стал фор-
мат, появились новые рубри-
ки, открылись новые имена, 
но есть то, что осталось неиз-
менным: «Здравствуй!», как 
и прежде, является для своих 
читателей лучиком надежды 
на светлое завтра, и сегодня я 
хочу показать это на собствен-
ном примере.

Еще несколько лет назад 
соседка тетя Валя исправно 
клала в наш почтовый ящик 
каждый номер газеты, гово-
ря: «Анют, напиши что-нибудь 
в «Здравствуй!», ты же талант-
ливая девочка». – Шутила: 
«Возьмешь и прославишь род-
ной наш поселок». А я, нахо-
дясь на тот момент не в лучшем 
психологическом состоянии, 
честно не обращала внимания 
ни на ее слова, ни на данное 
СМИ. Точнее, глаз на газету па-
дал все-таки. А как иначе, если 
фотографии Валентины Дми-
триевны Козулиной были тог-
да чуть ли не в каждом номе-
ре? Я так и говорила: «О, опять 
тетя Валя на страницах», но 
на все призывы заявить о себе 
меланхолично отвечала: «О 
чем писать-то, если постоянно 
дома сидеть?»

С тех пор прошло лет пять, 
а может, и больше. Тети Вали, 
к сожалению, уже нет в живых, 
и лишь сейчас мне стало по-
нятно, что писать можно было 
давно. Ведь «Здравствуй!» пу-
бликует не только те материа-
лы, для создания которых нуж-
но находиться в центре собы-
тий физически, а еще и позво-
ляет показать свои способно-
сти в принципе. Стихи, в кото-
рых отражена вся сложность 
нашей жизни, или рассказы в 
стиле фэнтези; неважно, как 
подается материал, важно то, 
что ты хотел этим сказать. Же-
лание быть услышанным, вы-
йти за рамки зоны комфорта 
и не бояться делать то, к чему 
лежит душа, – уже половина 
успеха, согласитесь?

Забавное совпадение: день 
рождения нашего СМИ 12 апре-
ля, а моя первая статья – «Не-
рукотворный Григорий» вы-
шла за сутки до него – два года 
назад. Признаюсь, с журна-
листской точки зрения мне по-
прежнему сложно оценивать 
качество проделанных работ, 
ибо до таких профессионалов, 
как Надежда Иванова, Ирина 
Гилева и других – еще далеко, 
а вот изменение в собственной 
личности наблюдаю отчетли-
во. Больше нет страха провала: 
не подойдет первоначальный 
вариант материала, напишу 
второй, третий, десятый и буду 
переписывать до тех пор, пока 
не станет ясно: это то, что надо! 
И потом, лучше делать что-то, 
чем не делать вообще ничего!

Разумеется, огромную роль 
в избавлении от страха сыгра-
ли родители, родные сердцу 
люди, большое им за это спа-
сибо, но окончательно чувство 
паники «убили» слова редак-
тора Юрия Ивановича Аслань-
яна: «Ты молодец, все успеешь! 
У тебя большое будущее»! Ког-
да твои тексты читает сама Ма-
рия Юрьевна Паршакова, со-
мнения в собственных воз-
можностях исчезают, словно 
песок сквозь пальцы, вот и все.

От души поздравляю весь 
наш коллектив с наступающим 
юбилеем! Дальше – больше! 

Анна ЧУДИНОВА

‘‘Этих людей отличают жажда жизни, жажда 
творчества. Они идут петь не за славой или 
потому, что так надо, а за глотком свежего 
воздуха, идут быть полезными, быть 
счастливыми, быть свободными!
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О СПОРТ, 
ТЫ – ЖИЗНЬ!

ВЕСТИ С МЕСТ 
ЧУСОВОЙ

ПАРТНЁРСТВО — ЭТО ЗДОРОВО!
Вот уже на протяжении шести лет Чусовская организация 

является партнером АНО «Экотур»
В настоящее время наша 

организация является партне-
ром и волонтером АНО «Эко-
тур», мы постоянно участвуем в 
сплавах, экскурсиях, проектах 
и различных других мероприя-
тиях, проводимых «Экотуром».

Эти направления деятель-
ности развиваются благодаря 
нашему председателю Алексею 
Юрьевичу Пивоварову.

В течение прошлого и ны-
нешнего годов АНО «Экотур» 
реализовывает проект  «Тури-
стический фестиваль «Потом-
ки Ермака 2:0», который полу-
чил поддержку Фонда губер-
наторских грантов. Надеемся, 
что финальное мероприятие 
мы снова проведем совмест-
но на берегу реки Чусовой. На-
правление на людей 60+. Про-
ект очень интересный и разно-
образный, он привлечет вете-
ранов и из соседних городов, 
таких как Лысьва, Губаха, Гор-
нозаводск, Кизел и др.

Прошла тестовая поезд-
ка на «буранах» по реке Чу-
совой, которую совершили 15 
смелых и активных членов ЧГО 
ПКО ВОИ и МО ВОС. На 27 янва-
ря была назначена поездка на 
трех снегоходах с санями – и 
вот 15 человек из двух обществ 
собрались на месте старта.  
Подъехали опытные инструк-

торы, они провели инструктаж, 
рассадили всех по местам.

И началось незабываемое 
путешествие по реке Чусовой. 
В летний период многие из нас 

не раз ходили на лодках, ката-
маранах по этому прекрасному 
маршруту, а по снежной реке 
– впервые. У всех на лицах ра-
дость и счастье от путешествия, 

ведь мы попали в зимнюю сказ-
ку. Какая красота! Погода раду-
ет яркое солнце греет, как вес-
ной.

Первая остановка у скалы 
«Гребешок», сопровождаю-
щая Екатерина рассказала нам 
об этом уникальном месте, и 
дальше в путь! А далее отлич-
ная поляна возле «Семенов-
ского грота». Пока инструк-
торы готовили нам прекрас-
ный шашлык и горячий травя-
ной чай, желающие направи-
лись в темную, полную тайн и 
неожиданностей пещеру. Но 
такую дружную и бесстраш-
ную команду ничем не испу-
гать. И снова солнце, и белый 
снег. После пещеры — трапе-
за с вкуснейшим шашлыком 
и чаем. А дальше — почти за-
мерзшее «Голубое озеро». Фо-
тосессия – и в обратный путь. 
Раскрасневшиеся лица, до-
вольные улыбки — лучшее до-
казательство незабываемого 
похода на санях.

Мы на месте старта, а там 
уже ждет группа ветеранов за-
вода. Мы расстаемся. Теперь 
будем ждать новых поездок и 
приключений от туристической 
компании «Экотур» по нашей  
красивой уральской природе.

Надежда БУРДИНА,  
член правления ЧГО ПКО ВОИ

КАК ЖИВЁШЬ, ОБЩЕСТВО?

ОТ ПРОЕКТА К ПРОЕКТУ
Пермское региональное отделение Всероссийского общества глухих ведёт активную 

общественную деятельность. О том, в каких мероприятиях участвуют члены 
общества, они написали в редакцию нашей газеты  

СИЛА РУК
В январе этого года стартовал про-

ект Пермского регионального отделе-
ния ОООИ «Всероссийское общество глу-
хих» под названием «Сила рук», который 
стал победителем краевого конкурса со-
циальных проектов на предоставление 
грантов губернатора Пермского края для 
НКО 2022 года. Этот проект, объединяя 
людей с ОВЗ в единое культурное про-
странство, способствует их творческой 
самореализации, доказывая, что у каж-
дого есть огромный внутренний потен-
циал, который надо использовать и пока-
зывать людям, становясь для них приме-
ром. В рамках проекта создаются твор-
ческие номера, проходят репетиции, го-
товятся костюмы. Особое внимание уде-
ляется отработке жестовой песни, ведь, 
владея в совершенстве жестовой речью, 
человек обогащает свой словарный за-
пас, мыслит логически и правильно гово-
рит.

Концертная программа «Сила рук» 
представлена номерами жестовой пес-
ни и  номерами ансамбля танца на коля-
сках «Гротеск». В  рамках проекта 19 фев-
раля состоялся показ концертной про-
граммы «Сила рук» в городе Оса на пло-
щадке Осинского Дворца культуры. Свою 
концертную программу участники про-
екта представили также 11 марта в Вере-
щагино. А 19 марта такой концерт состо-
ится  в Кунгуре.

ПЕРМЬ – КУНГУР: 
РАЗВИТИЕ ТЕРРИТОРИЙ

Планируется, что во второй половине 
августа на территории Кунгурского муни-
ципального округа, вблизи села Жилино, 
члены общества глухих примут участие 
в проведении своего краевого турсле-
та. Именно в эти дни город Кунгур будет 
отмечать свое 360-летие. А значит, у чле-
нов общества ВОГ будет прекрасная воз-
можность увидеть все мероприятия, при-
уроченные к этому событию. В частности, 
фестиваль воздухоплавания «Небесная 
ярмарка», привлекающий гостей не толь-
ко Прикамья и Приволжского федераль-
ного округа, но и всей России. 

Об этом шла речь на рабочей встрече 
председателя Пермского регионального 
отделения ОООИ «Всероссийское обще-
ство глухих» Ильдара Аскарова с предсе-

дателем местного отделения Всероссий-
ского общества глухих Раисой Цинцад-
зе, главным специалистом по взаимодей-
ствию с общественными организациями 
Управления внутренней политики и об-
щественной безопасности администра-
ции Кунгурского муниципального округа 
Наталией Пестовой и начальником отде-
ла туризма Управления молодежной по-
литики и туризма администрации Кун-
гурского муниципального округа Наталь-
ей Паршаковой.

В ходе визита Аскарова в город Кун-
гур, помимо знакомства с территорией и 
местным отделением ВОГ, были намече-
ны основные векторы взаимодействия с 
представителями местной администра-
ции в сфере обеспечения культурно-до-
суговых и спортивных условий для инва-
лидов по слуху. 

ТЕПЛО 
ДЛЯ НАШИХ СОЛДАТ

Особое внимание в Пермском регио-
нальном отделении ОООИ ВОГ уделяет-
ся работе с пенсионерами, ведь это одна 
из категорий населения, наиболее уяз-
вимая к социальным обстоятельствам 
или воздействиям окружающих обсто-
ятельств. Два раза в месяц эти люди со-
бираются в учебном классе Пермского 
РО ВОГ, где для них проводят различные 

лекции с приглашенными специалиста-
ми из МСЭК, полиции, Пенсионного фон-
да и так далее.  Им оказывают услуги по 
переводу на жестовый язык при решении 
различных вопросов или сопровождении 
в какие-либо инстанции. Для них также 
проводятся развлекательные меропри-
ятия: тут и песни, сценки, игры, лотереи.

В течение года пенсионеры бывают на 
экскурсиях в пермских музеях, ходят в зо-
опарк, незабываемой для них была про-
гулка на теплоходе, а также игра в боу-
линг. С большим энтузиазмом люди сере-
бряного возраста приняли участие в ак-
ции «Тепло для наших солдат», собирая 
для бойцов СВО предметы первой необ-
ходимости: мыло, бритвенные принад-
лежности, батарейки, носки, тельняш-
ки, шапки. Все это они передали в регио-
нальное отделение партии «Единая Рос-
сия» для доставки до места назначения.

Активности и оптимизму этих людей 
можно только позавидовать: они никог-
да не унывают и дарят массу положи-
тельных эмоций друг другу! За это Перм-
ское РО ВОГ особо благодарит председа-
теля Совета ветеранов Пермского РО ВОГ  
Тать яну Петровну Елину, а также  актив 
ветеранов: И. С. Сыропятову, Н. И. Щетки-
ну, Н. Т. Акимову, В. Г. Болотову, О. Г. Кух-
лову, Т. Л. Ундровскую, Н. В. Вечеркову.

Алиса ЛИСИЦЫНА
Фото из архива ПРО ВОГ

  Участники проекта «Сила рук» на репетиции

НОВОСТИ

«ОТКРЫТО 
ДЛЯ ВСЕХ» 

Советник президента Алек-
сандра Левицкая провела пер-
вое заседание экспертного со-
вета всероссийского отбора 
АСИ «Открыто для всех». В рам-
ках программы эксперты по-
могут выбрать лучшие практи-
ки бизнеса, направленные на 
улучшение жизни людей с ин-
валидностью.

«Программа «Открыто для 
всех» позволяет всем нам шире 
посмотреть на вопросы разви-
тия инклюзии, активнее вовлечь 
в процесс предпринимателей, 
представителей НКО. Нам нуж-
но сделать акцент на создание 
условий для полноценного тру-
да и получение необходимой ква-
лификации людям с инвалидно-
стью», – отметила Александра 
Левицкая.

На участие в программе уже 
подали заявки компании из 40 
регионов России. В настоящее 
время собрано порядка 100 про-
ектов по пяти направлениям.

Заявки на участие принима-
ются до 31 марта. Отобранные 
проекты станут основой для ме-
тодологического обеспечения 
бизнеса.

«Только совместными усили-
ями мы сможем создать обще-
ство равных возможностей», – 
подчеркнул председатель Все-
российского общества инвали-
дов, депутат Госдумы Михаил Те-
рентьев.

В состав экспертного совета 
вошли представители профессио-
нального, отраслевого и предпри-
нимательского сообществ, обще-
ственных объединений, СМИ и 
органов государственной власти. 
Проект «Открыто для всех» реа-
лизуется в рамках Национальной 
социальной инициативы.
Источник: https://fedpress.ru/

news/77/policy/3195079 
«ФедералПресс»

КУБОК ПО НОВУСУ: 
ПЕРВЫЙ ЭТАП

До 20 марта 2023 года  при-
нимают заявки на IV краевые со-
ревнования по новусу на Кубок 
председателя Пермской крае-
вой организации ВОИ среди лю-
дей с инвалидностью, которые  
состоятся 1 апреля 2023 года.

Начало соревнований в 
10:30. Регистрация участников 
на месте проведения соревно-
ваний с 9:30. Место проведения: 
г. Пермь, ул. Данщина, 7д , 2 этаж, 
конференц-зал. Соревнования  
организует и проводит Перм-
ская краевая организация ВОИ.

Заявки присылать: 
e-mail: pkovoi@narod.ru 
Телефон для связи 
8 909 112 12 30, Элла Юрьевна 

Фуражкова. 
 К участию в соревнованиях до-

пускаются женщины и мужчины с 
инвалидностью в возрасте от 16 до 
65 лет. Максимальное количество 
участников от местной организа-
ции – не более трех человек.

Требования к участию:
  справка об инвалидности;  
  допуск врача к занятиям 

АФК;
  знать правила игры, ут-

вержденные Международной 
федерацией новуса (FINSO). Оз-
накомиться с правилами можно 
на сайте: http://www.novus.spb.
ru/rules.shtml

  иметь сменную обувь, 
спортивную форму, по возмож-
ности свой кий и биту (шайбу).

Участнику, занявшему пер-
вое место, вручается переходя-
щий Кубок председателя ПКО 
ВОИ. Кубок передается на ответ-
ственное хранение в местную 
организацию Пермской краевой 
организации ВОИ, из которой 
был победитель согласно заявке.

Участники соревнований, за-
нявшие первые три места, на-
граждаются кубками и диплома-
ми трех степеней и денежными 
призами :  1-е   место –  3000 руб., 
2-е – 2000 руб., 3-е – 1000 руб.
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МАСТЕР СУДЬБЫ 
Герой нашей публикации – Александр Анатольевич Шурыгин, ставший одним 

из  лауреатов XV премии города Перми «Преодоление-2022»
Премия «Преодоление» 

присуждается с 2008 года лю-
дям, чья жизнь – пример муже-
ства и стойкости под сокруша-
ющими ударами судьбы. Путь 
преодоления, казалось бы, не-
разрешимых проблем из-за 
врожденных особенностей или 
в одночасье рухнувшего здоро-
вья. Как это случилось в юности 
с перспективным летающим 
лыжником, членом сборной 
СССР по лыжному двое борью 
Александром Шурыгиным.

Связывать свою жизнь с ме-
дициной он не планировал. В 
1979 году поступил в Пермский 
политехнический институт. В 
этом же году стал бронзовым 
призером первенства СССР по 
прыжкам с 90-метрового трам-
плина. Учиться в институте сра-
зу начал по индивидуальному 
плану. Ритм жизни спортсме-
нов с высокими результатами в 
спорте во многом определяют 
выездные сборы, соревнования, 
тренировки. В 1980 году Алек-
сандр, входя в состав сборной 
команды СССР, выиграл брон-
зу на Всесоюзной студенческой 
олимпиаде по лыжному двое-
борью. Впереди были мировые 
первенства, но… Осенью 1980-
го на тренировке он получил 
травму, которая обернулась ам-
путацией ноги. В 18 лет!

Рухнувшие мечты, отчая-
ние…  Поддерживали все, кто 
мог. Родители, друзья, товари-
щи по команде, тренер, каза-
лось, не выходили из палаты. 
Как только он открывал глаза, 
кто-то из них всегда был рядом, 
не давая впасть в полную без-
надегу. Подбадривали врачи. 
Судьбоносной оказалась встре-
ча с ректором медицинского 
института академиком Евгени-
ем Антоновичем Вагнером. Он 

смог убедить парня, что жизнь 
на этом не кончается, она еще 
может быть и полноценной, и 
яркой. Предложил подумать о 
медицинском образовании.

В конце года Александр 
встал на свой первый протез. 
В 1981 году ушел из политеха. 
Успешно сдал экзамены и стал 
студентом педиатрического 
факультета Пермского медин-
ститута. В студенческие годы 
он также ездил на сборы со сво-
ей командой, но уже в качестве 
медицинского работника. 

Потом окончил клиническую 
интернатуру и в 1988 году был 
принят на работу в ПГМИ стар-
шим лаборантом кафедры ту-
беркулеза, с которой его жизнь 
связана и сегодня. После долж-
ности ассистента работал учеб-
ным доцентом, занимался на-
учной работой. В 1999-м успеш-
но защитил кандидатскую дис-
сертацию «Опыт применения 
ультрафиолетового облучения 
аутокрови у больных фтизио-
пульмонологического профиля», 
в 2009 году – докторскую «Опти-
мизация диагностики, лечения 
и профилактики туберкулеза у 
детей и подростков». В 2010-м – 
возглавил кафедру фтизиопуль-
монологии Пермского медуни-
верситета им. Вагнера. 

На соискание премии «Пре-
одоление–2022» поступили 24 
заявки от людей, сумевших пре-
одолеть грозные вызовы судь-
бы и состояться в жизни.  Завка-
федрой фтизиопульмонологии  
доктор медицинских наук Алек-
сандр Анатольевич Шурыгин 
стал лауреатом в номинации 
«Медицина, образование, нау-
ка». Жюри впечатлили его до-
стижения и в медицине, и в об-
разовании, и в науке. Опублико-
вано более 250 научных работ, 

10 учебных пособий, 1 моногра-
фия. Получены пять патентов на 
изобретения, два – на рацпред-
ложения, еще два  – на интел-
лектуальный продукт. 

Александр Анатольевич 
принимал участие в разработ-
ке проектов и работе по гран-
там Российского гуманитар-
ного научного фонда, в част-
ности, в проекте РГНФ «Разра-
ботка и внедрение инноваци-
онных здоровьесберегающих 
технологий ранней диагно-
стики, профилактики и лече-
ния туберкулеза у детей и под-
ростков». Регулярно участвует 
в работе научных сессий ПГМУ, 
Уральского НИИ фтизиопуль-
монологии, конгрессов детских 
инфекционистов, Российского 
университета дружбы народов, 
съездах фтизиатров. 

Его педагогический стаж – 
более 30 лет. Проводит практи-
ческие занятия, читает лекции 
по фтизиатрии студентам всех 
факультетов, слушателям фа-
культета усовершенствования 
врачей, ординаторам, терапев-
там, педиатрам. Курирует сту-
денческий научный кружок ка-
федры фтизиопульмонологии.

Имея высшую категорию 
врача-фтизиатра, ведет боль-
шую лечебно-профилактиче-
скую работу. Активно консуль-
тирует, участвует в консилиу-
мах сложных больных. В 2017 
году был назначен замести-
телем главного врача по пе-
диатрии Клинического фти-
зиопульмонологического ме-
дицинского центра. Являет-
ся главным внештатным дет-
ским фтизиатром Министер-
ства здравоохранения Перм-
ского края. 

Счастливо сложилась лич-
ная жизнь. Уже растут внуки. 

Кто не знает, вряд ли дога-
дается о полученной когда-то 
серьезной травме. Александр 
Анатольевич прекрасно выгля-
дит. Высок, строен, подтянут, 
водит машину, ходит на лыжах, 
всегда в настроении… 

Поздравляя лауреатов, 
председатель Пермской город-
ской думы Эдуард  Хайруллин 
назвал жизненный путь каждо-
го из них примером «стойкости 
и самоотдачи, таланта и целе-
устремленности», доказываю-
щим, как велик потенциал че-
ловеческих возможностей. Гла-
ва города Алексей Демкин на-
писал в своем Telegram-канале, 
что гордится тем, что такие за-
мечательные люди живут и ра-
ботают в Перми. 

Наталья СЕМЕНОВА
Фото Марины Вяткиной

ВЕСТИ С МЕСТ 
ОЧЁР

«ПОЗИТИВ», С ЮБИЛЕЕМ!
В суматохе новогодних праздников, а 

еще ранее – участие во множестве меро-
приятий (конкурсы, фестивали, концерты, 
поездки в районы, встречи с коллегами-то-
варищами) – не позволило активистам во-
кальной группы «Позитив» отметить свой 
первый юбилей – 5-летие со дня создания.

 «Ничего, у нас впереди еще много пред-
стоит мероприятий, выступлений, – ком-
ментирует Любовь Колчанова, инициатор 
создания вокального коллектива «Пози-
тив» и активист-общественник совета ин-
валидов Очера.– Непременно отметим!». 

Немного из истории самодеятельного 
коллектива. Изначально он создавался при 
РДК. Но музыкальный работник при форми-
ровании группы и на первых занятиях не об-
наружил талантов и не вдохновился их «ле-
пить».  Зато энтузиастов пения поддержали 
в досуговом центре «Восток» сама дирек-
тор Елена Маслова и ее коллега Ксения Чеч-
кина, владеющие знаниями как в исполни-
тельском мастерстве, так и в методах рабо-
ты с вокалистами. «Есть желание – занимай-
тесь!» – напутствовали культработники.

«Эти женщины излучают один позитив, 
с ними легко общаться, заниматься, учить 
их. Они сами продумывают репертуар, под-
бирают в интернете музыкальные произве-
дения, скачивают музыку (минусовки), ведь 
инструментов, к сожалению, в «Востоке» 
нет. И пишут тексты к частушкам, озорно 
их исполняя потом», – добавила руководи-
тель «Позитива» Ксения Чечкина.

Кстати, название группы, по словам Лю-
бови Владимировны, родилось спонтанно. 
Значит, и репертуар подбирают соответ-
ствующий – жизнеутверждающий. Таких 
песен у «Позитива» уже более 60.

В составе группы 10 человек, имеют раз-
ные группы инвалидности. Не так давно 
еще две певуньи стали посещать репети-
ции. В прошлом  профессии разные: одни 
занимались воспитанием подрастающей 
смены, есть медики с опытом предприни-
мательства, руководители среднего звена.

Самой возрастной участнице коллекти-

ва Валентине Ефимовне Устюговой  испол-
нилось 85 лет! Миниатюрная, улыбчивая, 
всегда в добром расположении духа и при 
здравии, она, как яркий лучик, настоящий 
человек – позитивчик. Впрочем, и все дру-
гие – не менее заводные и яркие личности.

– Да, нам не хватает мужских голосов, 
чтобы звучание было более ярким, – пояс-
няет  Любовь Владимировна, – будем рады, 
если кто-либо из читающих строки мужчин 
разбавит нашу  женскую певческую команду. 
Да и женщинам не откажем. Милости про-
сим: вливайтесь в наш «Позитив»! 

Вокальная группа существует без финан-
совой поддержки из районного бюджета. 
Ранее городское поселение выделяли сум-
мы. В основном благотворительные пожерт-
вования земляков. Самый главный спонсор 
коллектива Оксана Хохлова, предпринима-
тель. Благодаря ее помощи у «Позитива» по-
явились концертные  костюмы.

Начальник управления культуры Ната-
лья Коротаева выделяет транспорт для по-
ездок на фестивали, конкурсы, концерты. 
Добрые дружеские отношения сложились 
у «Позитива» с краеведческим музеем: ор-
ганизуют совместные мероприятия, пре-

доставляют музейные площади для сборов 
инвалидов, выступлений.

Еще у «Позитива» выстроились друже-
ские отношения с Частинской организацией 
ВОИ и ее председателем  Егором Юдиным. 
Частинцы активно участвуют в проектной 
деятельности, получают денежные гранты, 
устраивают множество интересных культур-
ных  мероприятий. Очерский «Позитив» – в 
первых рядах гостей и участников. Вот и на 
18 февраля  получили приглашение от ча-
стинцев на очередной фестиваль.

На местной сцене вокальная группа 
также активно проложила свой путь: День 
города, Масленица, фестивали культуры 
и другие массовые мероприятия – в про-
граммах есть и номера «Позитива».

Своим товарищам, которые прикованы к 
кроватям, инвалидным креслам вокалистки 
несут добрый настрой, отправляясь агитпо-
ездом  с мини-концертами  в дома  земляков.

Копилка наград разного уровня и досто-
инства за 5-летие растет и множится с каж-
дым разом. И пусть не кончатся награды. 

С юбилеем, «Позитив»!
Н. ГУЛИНА

Фото из архива автора

НЕОБЫЧНЫЙ 
ФОРМАТ

Позади остался 2022 год, и 
для местных организаций 
Всероссийского общества 

слепых началась пора 
отч̀ та о проделанной 

работе за прошедший год
В феврале  местная органи-

зация ВОС  г. Чусового Перм-
ского края провела  расширен-
ное заседание бюро. Предсе-
датель и секретарь при под-
готовке к проведению заседа-
ния решили глубже продумать, 
как это провести интереснее. 
Ведь сухие цифры и слова от-
четного доклада, обсуждения 
и предложения для некото-
рых приглашенных скучнова-
ты. Надо что-то изменить, до-
бавить, разнообразить. И вы-
ход был найден. Подключили 
свой поэтический клуб «Эта-
жи» (руководитель Коломой-
цев Сергей).

Сначала прошла, как всегда, 
официальная часть, где под-
робно останавливаясь на каж-
дом рабочем направлении, за-
читала доклад помощница 
председателя. Все моменты 
были обсуждены приглашен-
ными активистами и члена-
ми бюро, были внесены новые 
предложения. Работу обще-
ства признали плодотворной и 
интересной. Поздравила пред-
седателя, бюро и активистов с 
такой активной жизненной по-
зицией председатель ветеран-
ской организации Журавлева 
Зинаида Михайловна. Лидия 
Блинова зачитала стихотворе-
ние, написанное членом мест-
ной организации Лапчевой Га-
линой Васильевной: 

Я, поверьте, 
на жизнь не в обиде,
Хоть она неласкова 
слишком со мной,
Ведь во сне лишь, 
лишь во сне могу я увидеть
Как Земля 
расцветает весной.
А затем мы плавно переш-

ли в мерцающей цветными 
огоньками обстановке, под 
приятный голос ведущего Сер-
гея Коломойцева к литера-
турной страничке «Заснежен-
ные этажи». Наших поэтов – 
членов общества ВОС, как ни 
странно, было немало. Это и 
поэты-ветераны, и почти про-
фессионалы – поэты с выпу-
ском в печать своих сборников, 
и начинающие поэты.  Каждый 
выступал с гордостью и даже 
с радостью, читая свое стихо-
творение. Ведь у каждого свой 
стиль, и все идет от сердца. 
Каждому хлопали, ладошек не 
жалея. Было чему удивляться. 
На экране большого телевизо-
ра постоянно менялись пейза-
жи и звучала тихая, располага-
ющая к отдыху музыка. 

После была проведена игра 
«Доскажи пословицу». Пора-
ботал наш мозг, и было инте-
ресно! Затем Сергей Коломой-
цев исполнил свои стихи в сти-
ле рэп, звучали лирические и 
заводные песни в исполнении 
Нины Жуйковой. Народ не уси-
дел на месте, и под песни все 
начали танцевать! Так было ве-
село и непринужденно. Четы-
ре часа пролетели незаметно. 
Мы поработали и отдохнули. 

Лидия БЛИНОВА
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ПРАВОЗАЩИТНАЯ ШКОЛА ПКО ВОИ

С 1 января 2023 года начал работу Социальный фонд России, который 
объединил Пенсионный фонд и Фонд социального страхования

Социальный фонд России 
предоставляет все те услуги, 
которые раньше оказывали 
ПФР и ФСС, а именно:

  страховые пенсии по ста-
рости, по инвалидности, по по-
тере кормильца;

  государственное пенси-
онное обеспечение (социаль-
ные пенсии по старости, по ин-
валидности, по потере кор-
мильца, пенсии военнослужа-
щим, ветеранам войны, госслу-
жащим, чернобыльцам, летчи-
кам, космонавтам и т.д.);

   пенсионные накопления 
(накопительную пенсию, сроч-
ную выплату, единовременную 
выплату) – формирование и ин-
вестирование;

  федеральную социаль-
ную доплату к пенсии до прожи-

точного минимума пенсионера;
  социальные выплаты ве-

теранам, инвалидам и другим 
гражданам, имеющим право 
на федеральные социальные 
льготы;

  средства материнско-
го капитала – оформление 
сертификата и направление 
средств на выбранные цели;

  новое! Единое пособие 
на детей и беременных жен-
щин;

  выплаты военнослужа-
щим и членам их семей;

  меры поддержки по-
страдавшим от радиации;

  компенсацию проезда 
к месту отдыха и обратно для 
пенсионеров-северян;

  компенсацию переезда 
из районов Крайнего Севера 

для пенсионеров-северян;
  компенсацию инва-

лидам стоимости полиса 
ОСАГО;

  меры поддержки реаби-
литированным жертвам поли-
тических репрессий;

  пособия по временной 
нетрудоспособности (боль-
ничные);

  пособия по беременно-
сти и родам;

  пособия по уходу за ре-
бенком до 1,5 года для работа-
ющих граждан;

  пособия по уходу за ре-
бенком до 1,5 года для нерабо-
тающих граждан;

  единовременные и ре-
гулярные выплаты пострадав-
шим на производстве и членам 
их семей;

  родовые сертификаты;
  технические средства 

реабилитации;
  путевки на курортно-са-

наторное лечение для льгот-
ных категорий граждан;

  оплачиваемый проезд к 
месту лечения и обратно;

  выплаты за работу с па-
циентами с COVID-19 медицин-
ским работникам;

  выплаты за работы в 
сменном режиме работникам 
социальных учреждений ста-
ционарного типа.

Есть ли у нового фонда 
колл-центр, где можно полу-
чить консультацию и справоч-
ную информацию?

Да, в объединенном фонде 
продолжил работать Единый 
контакт-центр по социальным 
вопросам. Получить консуль-
тацию можно из любого ре-
гиона по бесплатному номеру 
8-800-6-000-000.

Раньше путевки в санато-
рий оформлялись в отделении 
ФСС возле дома. Куда теперь 
обращаться?

Единые офисы клиентского 
обслуживания созданы на базе 
точек приема граждан Пенсион-
ного фонда и Фонда социально-
го страхования. Получатели услуг 
единого фонда могут подать за-
явление и получить консультацию 
по привычным для них адресам. 

АДРЕСА КЛИЕНТСКИХ ОФИСОВ 
СОЦИАЛЬНОГО ФОНДА РФ 

В ПЕРМСКОМ КРАЕ

НОВЫЙ ИНСТРУМЕНТ 
Электронный сертификат — это новый платёжный инструмент, который позволяет получать 

государственную поддержку на средства реабилитации  
Для гражданина электронный сер-

тификат работает как банковская кар-
та и позволяет мгновенно оплатить вы-
бранный товар, если он соответствует 
предписаниям медико-социальной экс-
пертизы. 

Снять деньги сертификата или потра-
тить на другие ТСР нельзя.

Получить электронный сертификат 
можно только на карту МИР.

Если в период действия электрон-
ного сертификата истек срок действия 
карты МИР, необходимо будет подать 
заявление на внесение изменений в 
электронный сертификат и указать но-
мер новой действующей карты МИР. В 
этом случае сертификат  с сохранени-
ем всей информации прикрепят к новой 
карте.  

Если к старой карте были прикрепле-
ны несколько электронных сертифика-
тов, то заявление на изменение необ-
ходимо будет подать по каждому элек-
тронному сертификату.

КАК РАБОТАЕТ 
ЭЛЕКТРОННЫЙ 
СЕРТИФИКАТ?

Электронный сертификат – это 
электронная запись в реестре ЭС, ко-
торая привязывается к номеру банков-
ской карты платежной системы МИР, 
выпущенной любым банком Россий-
ской Федерации. Деньги резервиру-
ются, но не перечисляются на карту 
напрямую. При оплате картой того из-

делия, которое предусмотрено в ин-
дивидуальной программе реабили-
тации (абилитации), средства посту-
пят напрямую продавцу. Если вам по-
нравилось изделие по цене, превыша-
ющей номинал сертификата, вы все 
равно сможете с его помощью опла-
тить покупку, при этом доплатив из 
собственных средств только разницу в 
цене. Единственное условие – изделие 
должно соответствовать ИПРА.

Если в ИПРА прописаны несколько 
различных ТСР (например, коляска, под-
гузники, противопролежневый матрас и 
т.д.), то на каждое ТСР выдается отдель-
ный электронный сертификат. 

КАКОВ 
СРОК ДЕЙСТВИЯ 
ЭЛЕКТРОННОГО 
СЕРТИФИКАТА?

Для большинства технических 
средств реабилитации срок действия 
электронного сертификата 1 год.

Для абсорбирующего белья – 90 дней.
При этом если срок действия ИПРА  

или срок проведения реабилитационных 
мероприятий по обеспечению ТСР закан-
чивается раньше, то, соответственно, бу-
дет сокращен срок действия электронно-
го сертификата.

Если человек не успел воспользовать-
ся электронным сертификатом до окон-
чания срока его действия, необходимо 
будет подать новое заявление на обеспе-
чение ТСР с использованием электронно-

го сертификата. 
Срок действия электронного серти-

фиката не продляется, неиспользован-
ный – аннулируется.

Электронный сертификат действует 
по всей стране. Например, если человек 
проживает в Пермском крае и получил 
электронный сертификат, он может бес-
препятственно  воспользоваться им хоть 
в Москве, хоть во Владивостоке.  Един-
ственное условие – торговая точка долж-
на быть подключена к национальной си-
стеме платежных карт.

КАК УЗНАТЬ, ВЫГОДЕН ЛИ 
ДЛЯ МЕНЯ ЭЛЕКТРОННЫЙ 

СЕРТИФИКАТ?
Посмотреть сумму, привязанную к 

тому или иному изделию, можно в элек-
тронном каталоге. Там же можно посмо-
треть номинал вашего электронного сер-
тификата. Если стоимость ТСР и номинал 
сертификата совпадают или отличают-
ся незначительно, можно получать сер-
тификат. 

КАК ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
СЕРВИСОМ ЭЛЕКТРОННЫХ 

СЕРТИФИКАТОВ?
1. Найдите в «Каталоге техниче-

ских средств реабилитации» на сайте 
СФР (https://ktsr.fss.ru) необходимый то-
вар.

2. Выбрав изделие, в «Катало-
ге технических средств реабилитации» 

(https://ktsr.fss.ru)  в разделе «карточка 
товара»: 

  Найдите поставщиков ТСР в своем 
городе на карте или online-поставщиков, 
осуществляющих доставку по вашему 
адресу.

  Сравните цены на необходимый то-
вар в таблице «Ценовые предложения».

  Узнайте текущую предельную сто-
имость электронного сертификата на 
данный товар в конкретном регионе.

  Узнайте, сколько вы получите при 
оформлении компенсации на данный то-
вар   в конкретном регионе.

3. Примите решение о необходи-
мости оформления сертификата.

4. Подайте заявление на серти-
фикат в сети Интернет через Госуслуги 
(www.gosuslugi.ru) или очно в террито-
риальном органе СФР, либо через МФЦ.

КУДА ОБРАТИТЬСЯ 
ЗА ЭЛЕКТРОННЫМ 
СЕРТИФИКАТОМ?

Дистанционно через портал «Госуслу-
ги».

Необходимые документы:
  заявление,
  реквизиты карты МИР;

очно в МФЦ или в региональных  от-
делениях Социального фонда России.

Необходимые документы:
  заявление;
  документ, удостоверяющий лич-

ность;
  реквизиты карты МИР.

г. Александровск  ул. Ленина, д. 11а
с. Барда  ул. 1 Мая, д. 8                        
г. Березники  пр. Ленина, д. 25                                                                  
г. Усолье   ул. Свободы, д. 138
с. Березовка   ул. Октябрьская, д. 31
с. Большая Соснова  ул. Ленина, д. 26
г. Верещагино ул. К. Маркса, д. 62
п. Гайны   ул. Дзержинского, д. 25
г. Гремячинск  ул. Грибоедова, д. 4
г. Губаха   пр-кт Октябрьский, д. 9в  
г. Добрянка   ул. Советская, д. 10 
   ул. Жуковского, д. 21
г. Кизел    ул. Учебная, д. 14
с. Коса    ул. Ленина, д. 68
с. Кочево   ул. Калинина, д. 5 
г. Красновишерск  ул. Советская, д. 9
г. Краснокамск  ул. Карла Маркса, д. 34
г. Кудымкар   ул. Лихачева, д. 46 
   ул. Калинина, д. 20
п. Куеда   ул. Ленина, д. 2в
г. Кунгур   ул. Красногвардейцев, д. 45б
г. Лысьва   ул. Мира, д. 26

г. Нытва   ул. Комсомольская, д. 33
п. Октябрьский  ул. Ленина, д. 57
с. Орда   ул. 1 Мая, д. 3
г. Оса   ул. Ленина, д. 29
г. Оханск   ул. Советская, д. 16
г. Очер   ул. Октябрьская, д. 16
с. Сива   ул. Садовая, д. 12 
   ул. Гагарина, д. 49
пгт Суксун   ул. Колхозная, д. 1
с. Уинское   ул. Пролетарская, д. 1
с. Усть-Кишерть  ул. Вокзальная, д. 8
г. Чайковский   ул. Ленина, д. 69
с. Частые   ул. Ленина, д. 42
г. Чердынь   ул. Соборная, д. 25 
г. Чернушка   ул. Нефтяников, д. 3а
г. Чусовой   ул. Мира, д. 2, корп. 1
с. Юрла   ул. Ленина, д. 15
г. Горнозаводск  ул. Гипроцемента, д. 31
с. Елово   ул. Карла Маркса, д. 14б
п. Ильинский   ул. Советская, д. 10
с. Карагай   ул. К. Маркса, д. 23
с. Юсьва   ул. Советская, д. 5
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ХОЧУ ПОДЕЛИТЬСЯВЕСТИ С МЕСТ 
ОЧЁР

hello-perm.ru
Не забывайте 

заходить на сайт 

Здесь вы можете   
почитать газету 
и скачать книги, 

издаваемые 
АНО «РИЦ 

«Здравствуй» 

О САМОМ 
ИНТЕРЕСНОМ 

В НАШЕЙ ЖИЗНИ
Записки с берега Крыма из отделения 

медицинской реабилитации 
«Человек любит погово-

рить о своих болезнях, а меж-
ду тем это самое неинтерес-
ное в его жизни», как сказал 
писатель и врач Антон Че-
хов. Великолепная мысль, 
ею и воспользуемся – ни сло-
ва о болезнях, которые, слава 
богу, уже пройденный этап. Я 
буду говорить как раз наобо-
рот – о самом интересном в 
нашей нынешней жизни, то 
есть о выздоровлении!

Повариха за какую-то про-
винность громко выговари-
вала пожилой женщине, до-
бавив: «И не нервничайте – 
нервные клетки не восстанав-
ливаются!» Провинившаяся 
промолчала, неожиданно от-
реагировал я:

– Протестую – восстанав-
ливаются! Иначе что нам тут 
было бы делать?!

Тут – это в отделении меди-
цинской реабилитации Перм-
ской городской клинической 
больницы имени С. Н. Грин-
берга. Расположенное в ши-
карном трехэтажном старом 
здании (в котором пятьдесят 
лет назад лежал на излечении 
еще мой отец, между прочим, 
и я приходил сюда его прове-
дать) в Новом Крыму, что в са-
мой отдаленной части Киров-
ского района. «На побере-
жье Крыма» – в прямом смыс-
ле слова, если учесть распо-
ложение рядом с Камой. При-
чем с полным правом можно 
добавить про отделение зна-
чительное слово «краевое» 
– я встречал здесь на восста-
новлении (именно так!) людей 
со всего региона. А встречал 
я их довольно большое коли-
чество, и за пятое уже мое по-
сещение вроде все время но-
вых, по крайней мере, не ви-
дел знакомых ни разу…

 Да, я здесь лежу уже пятый 
раз. Сотрудники, кому это го-
ворил, кто удивлялся, кто счи-
тал это само собой разумею-
щимся (не в смысле, конечно, 
что «попав сюда раз, уже не 
выберешься отсюда до конца 
дней своих», а напротив: «ле-
чись, пока не вылечишься»). 
Да меня и кое-кто помнил. А 
Сергей Васильевич Тыричев, 
заведующий отделением, не 
только не удивился, когда я 
сказал про мой своеобразный 
юбилей, но с ходу назвал вре-
мя моего предыдущего пре-
бывания…

«Гимнастика, физические 

упражнения, ходьба должны 
прочно войти в повседневный 
быт каждого, кто хочет сохра-
нить работоспособность, здо-
ровье, полноценную и радост-
ную жизнь» – и это высказыва-
ние «отца медицины» Гиппо-
крата я, кажется, здесь встре-
чаю пятый раз, всегда удивля-
ясь его, согласитесь, некото-
рому канцелярскому, видимо, 
переводу («прочно войти в по-
вседневный быт»!). По сути же 
весьма верная фраза, а отде-
ление для этого и существу-
ет, чтобы помочь нам «сохра-
нить работоспособность, здо-
ровье, полноценную и радост-
ную жизнь». И ходьбы здесь 
достаточно (туда-сюда по эта-
жам сколько раз за день!), фи-
зические упражнения на бего-
вой дорожке и велотренаже-
ре, при желании и гимнасти-
кой можно заниматься – не 
вопрос…

(Вот только уличные тре-
нажеры подобраны весьма 
странно. Из десяти, кажется, 
штук я с грехом пополам могу 
заниматься вроде лишь од-
ним, а судя по занесенности 
их снегом, популярностью они 
точно не пользуются.)

Могу добавить, что все эти 
занятия, честно говоря, уже 
вошли в мой «повседневный 
быт» – не сильно прочно, ко-
нечно, но грех жаловаться, 
как говорится, – для полного 
изучения возможностей реа-
билитации, то есть для обре-
тения «радостной жизни» не 
хватало только занятий в бас-
сейне. В который раз рань-
ше  врач ЛФК отказывала мне 
из-за высокого давления. Все 
можно, значит, а в бассейн – 
нельзя! В этот раз врач – не 
знаю уж, помнила ли она мои 
прежние посещения,  – ска-
зала, что предварительно за 
мной нужно «до пятницы» по-
наблюдать.  Похвальна, ко-
нечно, такая забота о ближ-
нем, как за космонавтом, но, 
видит Бог, никакого обещан-
ного наблюдения за собой, ко-
нечно, я не обнаружил… 

Зато в пятницу при при-
ближении к кабинету, после 
занятий на тренажерах и, ви-
димо, предвидя будущее фи-
аско, сердце уже заранее воз-
мущенно билось… Уверен, ни-
какое купание в бассейне не 
подняло бы у меня так давле-
ние. Да и, думаю, само по себе 

купание в водоеме 4x5 ква-
дратных метров под наблю-
дением инструктора не чре-
ватей для здоровья прогулок с 
первого на третий этаж и по-
том с третьего на первый, ко-
торые не возбраняются! Но в 
итоге «заботливая» буфетчи-
ца («Не надо волноваться!») 
оказалась  более чуткой, чем 
доктор, не парадокс ли это? Ну 
и «на кой бес нам этот стресс», 
как сказал бы болезный герой 
одного из фильмов про мили-
цейских знатоков.

Потом мне не раз лечащий 
врач по вечерам измерял мое 
давление, да что там говорить 
– сам Сергей Васильевич не 
даст соврать: ни разу давле-
ние не скакнуло! Но вот сосед 
по палате, который несколько 
раз врачу жаловался на свое 
повышенное давление, тем 
не менее с первого же дня ис-
правно посещал бассейн… Как 
пел В. Высоцкий, «Обидно, 
Вань!» 

Посещение же логопеда 
вообще оказалось  бессмыс-
ленным. На ее вопрос: «Вы от-
куда?» – я честно ответил: «Я 
– местный». Ответ почему-
то женщине не понравил-
ся, предполагаю, что это был 
какой-то тест – и я его с ходу 
не прошел. Что я должен был 
ответить – из какого района, 
города или страны? Она еще 
что-то спросила, я что-то от-
ветил и сказал: «Вы же слы-
шите, как я разговариваю…», 
но она уже не отреагировала.

Оставалось уйти. Не могу 
читателю сказать про мою 
проблему, раз обещал не за-
икаться на эту тему, но могу 
сказать, что мне впору было 
сниматься в старом пермском 
фильме про Ивана Семено-
ва, второклассника и второ-
годника – помните, в эпизо-
де: «Бэ-э-з сиропа…» Между 
прочим,  что-то подобное, но 
не так быстро произошло и в 
прошлый раз при моей встре-
че с логопедом – с ней же, 
помню, что  тоже споткнулся 
на каком-то начальном стран-
ном вопросе ее теста…

А в этот раз, клянусь, столь 
короткого посещения врача у 
меня в жизни не было! Меж-
ду тем в моем выписном эпи-
кризе значится: логопедия – 
консультирование, ежеднев-
ные индивидуальные заня-
тия. Да простит мне лечащий 

врач, но, как говорится, «Пла-
тон мне друг, но истина до-
роже». Первый же логопед в 
моей жизни, помню, масса-
жировала  мне шею, следую-
щая в течение двух приездов 
занималась со мной произно-
шением труднопроизносимых 
поговорок…

Конечно, все это частно-
сти. А в общем, можно приве-
сти мнения людей заинтере-
сованных и не посторонних. 
Вот как считает Руслан Наза-
ров, 37-летний работник «Газ-
прома» из Барды:

– Я, как постоянный клиент 
автосервиса, привык запол-
нять анкету на вопрос: «До-
вольны ли вы качеством об-
служивания?» – с оценкой от 
двух до десяти баллов. Здесь, 
в отделении, мое мнение 
по качеству обслуживания 
почему-то никто не спрашива-
ет. Но я ведь тоже здесь кли-
ент, «который всегда прав», 
разве нет?!

И поставил оценки всем 
нашим докторам, медсе-
страм, инструкторам ЛФК, 
массажистам, буфетчицам и 
даже охранникам, которых 
тоже успел хорошо узнать, по-
скольку часто ходил на ули-
цу курить… И обосновал каж-
дую оценку. Может, в чем-то 
субъективно и неожиданно. 
Были и двойки, была и десят-
ка – увы, всего одна. Я не буду 
воспроизводить эти оценки… 

Между прочим, оценка де-
ятельности врачей имеется, 
насколько я помню, в поли-
клинике той же больницы на 
улице Липатова.

Но вот Александр Вдовин, 
семидесятилетний бывший 
директор школы из села Воз-
несенского Верещагинского 
района, категорически отверг 
саму возможность публично 
оценивать деятельность ме-
дицинского персонала в от-
делении. Тоже с профессио-
нальной своей колокольни:

– Как родителям не следу-
ет вмешиваться в педагогиче-
ский процесс (насмотрелся за 
свою жизнь!), так и дилетан-
там от медицины надо дове-
ряться врачам. 

А мне показался очень ин-
тересным вопрос, кто же мы 
здесь – клиенты или паци-
енты? А то, может, и вообще 
контингент, как в известном 
фильме «И жизнь, и слезы, и 
любовь»?

И увидел ответ на местной, 
так сказать, выставке творче-
ства умельцев-временных по-
стояльцев: «Уважаемые паци-
енты! Картины и поделки соз-
даны исключительно для лю-
бования и вдохновения! Уно-
сить их домой запрещается!!! 
Ворованные вещи счастья не 
приносят!!!»

Вот так: пациенты, без ва-
риантов, не знаю, радоваться 
или нет…

Подводя итог пребывания 
здесь в качестве «клиента», за 
которое я, кстати, памятуя вы-
шеназванное предложение, 
поставил бы по десятибалль-
ной шкале восьмерку, в боч-
ку  меда (а именно таковыми 
и считаю мои записки) добав-
лю каплю дегтя. Коробит – чи-
татель вправе подобрать бо-
лее подходящее слово – па-
нибратское «тыканье» и назы-
вание по   имени   молодыми 
сотрудниками отделения па-
циентов старше их вдвое, а то 
и втрое…

Ну что ж, чуть-чуть оздоро-
вились, а сейчас  «будем пить 
и веселиться», как пелось в 
знаменитой средневековой 
песне-гимне. Хм, пардон, что-
то я увлекся, вспомнил мо-
лодость… Лучше из фильма 
«В бой идут одни «старики» 
вспомним жизнеутверждаю-
щую фразу «Будем жить!»

«Жизнь прекрасна и уди-
вительна!» Без вариантов…

Игорь КРЕСТНИКОВ, 
журналист без портфеля 

Пермь

«ВСЁ 
ДЛЯ ФРОНТА!» 
Такой надписью 

сопроводили груз 
из продуктов и вещей 

для участников СВО 
инициаторы сбора 

На сей раз инициативу про-
явила ветеран труда очерского 
городского  микрорайона Неф-
теразведка Мария Егоровна 
Карнаухова, активист Очерско-
го совета инвалидов. Идеей по-
делилась с подругами вокаль-
ной группы «Позитив», которые 
одобрили, поддержали идею  и 
включились в работу.

Женщины связали носки, 
купили необходимые продук-
ты. А чтобы увеличить количе-
ство участников благотвори-
тельной акции, обратились к 
семье предпринимателей, ко-
торые занимаются торговлей 
в магазине данного микрорай-
она. 

Супруги Балуевы охот-
но откликнулись и поддержа-
ли инициативу ветеранов-ин-
валидов. И предоставили пло-
щади торгового зала для сбо-
ра вещей, продуктов. Меро-
приятие проводили в суббот-
ний день, когда много покупа-
телей. Разместили объявление 
при входе.

«Конечно, люди откликну-
лись. Но не все. Одни заявляли, 
что на предприятии уже про-
шел такой сбор, и они взнос 
свой сделали. Другие прохо-
дили мимо. Третьи жалова-
лись на отсутствие лишних 
денег. В основном, делились 
люди со скромными достатка-
ми. Богатенькие игнорировали 
просьбу. Но как бы то ни было, 
за полдня субботних сборов 
удалось наполнить продукта-
ми, необходимыми вещами (от 
махорки, скотча, сладостей  до 
теплых вещей) 6 больших ко-
робок. К каждой коробке при-
крепили  открытку, поздравив 
бойцов с 23 февраля. 

Известный  волонтер Эду-
ард  Хамидуллин забрал ко-
робки для формирования об-
щего груза от очерских жи-
телей. «Всем – огромное спа-
сибо!» – заключила активист 
очерских инвалидов Любовь 
Колчанова, староста вокаль-
ной группы «Позитив».

Надежда ГУЛИНА
Фото Любови Колчановой
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ИНКЛЮЗИЯ 
ИЛИ КОРРЕКЦИЯ?

Это, пожалуй, самый тяжёлый выбор в жизни родителей детей с особыми 
образовательными потребностями 

Изучая множество инфор-
мации о плюсах и минусах ин-
клюзивного и специального 
образования, любящий роди-
тель до последнего сомневает-
ся, как окончательный выбор 
повлияет на судьбу их дочки 
или сына: поможет ли? Не на-
вредит ли? Попробуем пораз-
мышлять и разобраться…

Направление своего рас-
суждения, если позволит чита-
тель, я построю в рамках темы 
образования ребенка с мен-
тальными нарушениями, так 
как эта категория лиц является 
для меня не понаслышке бли-
же. Для начала, напомню, в чем 
отличие инклюзивного образо-
вания от специального.

Инклюзивное образование 
(от французского «включаю-
щий в себя») – это процесс со-
вместного получения знаний, 
умений и навыков людьми, от-
носящимися к категории граж-
дан с особыми образователь-
ными потребностями (в силу 
наличия ограничений возмож-
ностей по здоровью) и условно 
здоровых индивидов (у кото-
рых нет ограничений по здоро-
вью). То есть обучение должно 
быть построено так, чтобы для 
нуждающихся в инклюзии де-
тей были созданы специальные 
условия: перепланировка учеб-
ных помещений, новые мето-
дики обучения, адаптирован-
ный учебный план, измененные 
методы оценки и наличие спе-
циалистов, умеющих обеспе-
чить коррекционную работу. 

Инклюзию следует отличать 
от интеграции, при которой ин-
валиды, люди с ОВЗ или особы-
ми образовательными потреб-
ностями обучаются в обычных 
учебных заведениях и адапти-
руются к системе образования, 
которая остается неизменной.

С целью оказания специаль-
ной помощи детям с менталь-
ными нарушениями была соз-
дана система коррекционно-
развивающего образования и 
компенсирующего обучения. 
Это качественно новый уровень 
организации образовательно-
го процесса, который позволя-
ет удовлетворить интересы и 
образовательные потребности 
конкретного ребенка, учесть 
его индивидуальные способно-
сти, обеспечить полноценное 
образование и сохранить физи-
ческое и психическое здоровье. 
Раннее начало коррекционно-
педагогической работы с таким 
обучающимся позволяет мак-
симально сгладить особенно-
сти развития и предотвратить 
появление вторичных проблем.

В своем опыте работы мне 
не раз приходилось сталки-
ваться с переживаниями ро-
дителей, чьи дети имеют осо-
бенности развития. Когда до-
школьное образование таких 
детей подходит к концу, и пе-
дагоги сада настоятельно ре-
комендуют папам и мамам осо-
бенных ребят пройти психоло-
го-медико-педагогическую ко-
миссию (ПМПК) – они сомне-
ваются. Да, они видят особен-
ности своего ребенка и макси-
мально помогают ему преодо-
левать трудности, но шаг к по-
становке официального диа-
гноза и выбора образователь-
ного маршрута страшит. Это 
действительно нелегко – стал-
киваться с судьбоносными ре-
шениями! Я и мои коллеги, как 
педагоги коррекционной шко-
лы, выходим на родительские 
собрания в дошкольные обра-
зовательные учреждения. Не 
для того, чтобы уговорить при-

вести чадо обучаться к нам, от-
нюдь. А для того, чтобы объяс-
нить ту возможность, которую 
дает прохождение ПМПК: спе-
циалисты комиссии со своим 
многолетним опытом помогут 
определить западающие сфе-
ры развития конкретно ваше-
го ребенка, подскажут, что и ка-
ким способом необходимо раз-
вивать и корректировать. Это 
необходимо совсем не для «на-
вешивания ярлыка», а для вы-
страивания правильного марш-
рута обучения, чтобы макси-
мально успеть помочь скоррек-
тировать и развить то, что еще 
подвластно специалистам в 
силу возраста ребенка и сенси-
тивных периодов его развития. 
К тому же заключение ПМПК не 
обязывает родителя показы-
вать установленный диагноз и 
маршрут обучения общеобра-
зовательной организации. Дан-
ное действие носит исключи-
тельно добровольный харак-
тер.

Так что же с инклюзией и 
коррекцией? У каждого вида 
образования имеются и плю-
сы, и минусы, которые родитель 
должен понимать и не единож-
ды обдумать.

ИНКЛЮЗИВНОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ

Возможность учиться и об-
щаться со здоровыми свер-
стниками для учащихся с огра-
ниченными возможностями 
здоровья позволяет в дальней-
шем учиться жить и действо-
вать так, как это принято в окру-
жающем мире, легче адапти-
роваться в жизни. В обычной 
школе, действительно боль-
ше образцов правильного по-
ведения и общения друг с дру-
гом, особенный ребенок может 
брать с них пример.

Обычная школа обязана 
обеспечить ребенка с особыми 
образовательными потребно-
стями необходимыми коррек-
ционно-развивающими специ-
алистами: психолог, логопед, 
дефектолог, тьютор, но только 
если родитель предоставит за-
ключение ПМПК, в котором эти 
специалисты прописаны. Но 
бывает так, что школа просто-
напросто не имеет таких специ-
алистов в своем штате. Да, они 
найдут. Но на это уходит драго-
ценное время для коррекции.

Учителя, работающие с ре-

бенком, обязаны иметь допол-
нительную подготовку по об-
разованию лиц с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья, чтобы правильно выстраи-
вать учебный процесс. К сожа-
лению, переподготовка учите-
лей и специальное образова-
ние все-таки различны по свое-
му качеству.

В классе общеобразова-
тельной школы обучаются при-
мерно 35 учеников. Даже при 
условии наличия адаптирован-
ных программ и адаптирован-
ной системы оценки для осо-
бенного ребенка в процес-
се урока будут использовать-
ся абстракционные понятия и 
быстрый темп подачи учебно-
го материала, направленность 
учебного процесса на общую 
аудиторию, что заведомо ус-
ложняет усвоение информации 
для нашей категории лиц.

И самое, на мой взгляд, 
сложное – принятие. Особен-
ный ребенок будет отличать-
ся, и здесь необходима огром-
ная работа педагогов и роди-
телей других детей над приня-
тием. Кто-то поймет и будет по-
могать, развивая в себе толе-
рантность, кто-то может обой-
тись довольно жестоко. Нель-
зя забывать про эмоциональ-
ный комфорт особого ребен-
ка! Только положительное эмо-
циональное состояние и вера в 
свои возможности помогут ему 
адаптироваться в самостоя-
тельной взрослой жизни.

СПЕЦИАЛЬНОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ

Мне пришлось поработать с 
многими ребятами, перешед-
шими из обычной школы в спе-
циальную. Все они имели за-
ниженную самооценку, выска-
зывались о том, что не могли 
найти друзей и были жертвами 
не иначе как буллинга. Здесь, у 
нас, им удалось преобразить-
ся: не просто найти друзей, но 
даже стать лидером. Увидеть, 
что они не хуже, а даже в чем-
то пре успевают по сравнению с 
окружающими. Каждый нахо-
дит себя, пребывая в среде, до-
ступной их возможностям. Нет 
необходимости чувствовать 
себя плохим, другим, неуспева-
ющим.

Да, обучающиеся коррек-
ционных школ нередко имеют 
негативное поведение, и есть 

шанс, что пришедший учиться 
ребенок может что-то подоб-
ное перенять. Но это лишь от 
того, что у детей с интеллекту-
альной недостаточностью сла-
бо развито критическое мыш-
ление. Огромную работу над 
ним в обязательном порядке 
проводят специалисты, помо-
гая максимально скорректиро-
вать поведенческие паттерны и 
научить продумывать послед-
ствия своего выбора.

В классах специальных 
школ количество обучающихся 
ребят сильно меньше в сравне-
нии с обычной школой. Все они 
учатся по адаптированным об-
щеобразовательным програм-
мам, доступным для всех язы-
ком учителя преподносят ин-
формацию с неоднократным 
повторением, что важно для ус-
воения учебного материла осо-
быми детьми.

Конечно, выбор профес-
сий будущего для обучающих-
ся с ментальными нарушени-
ями будет несколько ограни-
чен. Но не всем суждено стать 
академиками, согласны? В спе-
циальной школе имеет место 
быть упор на рабочие профес-
сии, которые ребенок успешно 
может освоить. Нельзя не со-
гласиться, что без автомехани-
ков, кондитеров, парикмахеров 
и слесарей наша повседнев-
ная жизнь была бы куда слож-
нее. Этот труд очень востребо-
ван и никогда не будет заменен 
ничем другим. С раннего воз-
раста на трудовом обучении в 
школе они уже получают кон-
кретные навыки, чтобы прийти 
в колледжи с базовыми знани-
ями, умениями и пониманием 
профессии.

Выбор способа получения 
образования стоит только за 
родителями. Никто не может 
настаивать и делать выбор за 
вас. Мнения всегда будут раз-
личны, но только родитель зна-
ет своего ребенка лучше все-
го, только в силах родителя по-
нять, что будет полезнее. Я могу 
только призвать вас не отме-
тать ни один из вариантов сра-
зу, а детально все обдумать, по-
бывать на Днях открытых две-
рей и принять свое взвешенное 
решение.

Татьяна ВАСИЛЮК, 
педагог-психолог 

МАОУ «Школа № 18 
для обучающихся с ОВЗ»

СОЦИАЛЬНОЕ 
ТАКСИ–2023

Заявку можно сделать с 8:00 
до 22:00, в том числе в выходные 
и праздничные дни, за 24 часа 
до планируемой поездки по те-
лефону 203-57-59.

На услугу проезда на такси 
по льготной цене к объектам со-
циальной инфраструктуры име-
ют право:

  инвалиды I и II группы, 
имеющие П-Ш степень ограни-
чения к передвижению;

  инвалиды I и II группы 
старше 70 лет;

  дети-инвалиды с сопрово-
ждающим лицом.

Транспортные услуги предо-
ставляются для проезда: 

в медицинские организации; 
бюро медико-социальной экс-
пертизы, протезно-ортопедиче-
ские предприятия; организации, 
предоставляющие реабилита-
ционные услуги; аэропорт, ав-
товокзалы, железнодорожные 
вокзалы; спортивно-оздорови-
тельные организации;  фонды 
социального страхования РФ; 
МФЦ; территориальные управ-
ления и межрайонные терри-
ториальные управления Мини-
стерства социального развития 
Пермского края, а также в об-
ратном направлении.

Проезд на легковых автомо-
билях, в том числе специализи-
рованном марки «Ларгус», в ко-
торый  можно заехать на инва-
коляске.

В случае возникновения во-
просов, замечаний на каче-
ство обслуживания Исполните-
ля обращаться в теруправление 
Минсоцразвития края по г. Пер-
ми  – т. 212-69-55.

Льгота на поездку предо-
ставляется не более восьми раз 
в месяц на основании (возмож-
но предоставление копий доку-
ментов) индивидуальной про-
граммы реабилитации инвали-
да (за исключением инвалидов I 
и II группы старше 70 лет, детей-
инвалидов); паспорта (либо ино-
го документа, удостоверяющего 
личность); справки бюро МСЭ.

Клиент оплачивает:
30% – подача автотранспор-

та, внутригородская – 13 руб. 04  
коп.;

30% – перевозка лиц, вну-
тригородская, автотранспортом 
(фиксированная стоимость пе-
ревозки до 5 км включительно) 
– 37 руб. 20 коп.;

30% – перевозка лиц, вну-
тригородская, автотранспортом 
(при перевозке свыше 5 км за 
каждый километр перевозки) – 
8 руб. 40 коп.;

30% – подача специализи-
рованного транспортного сред-
ства, внутригородская – 76 руб. 
60 коп.;

30% – перевозка лиц, вну-
тригородская, специализиро-
ванным транспортным сред-
ством (фиксированная стои-
мость перевозки до 5 км вклю-
чительно) – 37 руб. 60 коп.;

30% – перевозка лиц, внутри-
городская, специализированным 
транспортным средством (при 
километраже перевозки свыше 5 
км за каждый километр перевоз-
ки) – 9 руб. 60 коп.;

50% – подача автотранспор-
та, междугородняя – 21 руб. 73 
коп.;

50% – перевозка лиц, меж-
дугородняя, автотранспортом за 
1 км – 13 руб. 60 коп.;

50% – подача специализи-
рованного транспортного сред-
ства, междугородняя – 126 руб. 
66коп.;

 50% – перевозка лиц, меж-
дугородняя, специализирован-
ным транспортным средством за 
1 км – 15 руб.33 коп..

100% – при поездках на про-
цедуру гемодиализа. 

ИНФОРМАЦИЯ 
ПРЕДОСТАВЛЕНА  

МИНИСТЕРСТВОМ 
СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

ПЕРМСКОГО КРАЯ

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!
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О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

НАШИ ПАРАСИЛАЧИ – 
НА ВЫСОТЕ ПЬЕДЕСТАЛОВ

На чемпионате 
России по 

армрестлингу 
среди 

спортсменов 
с поражением 

опорно-
двигательного 

аппарата 
команда 

Пермского края 
заняла первое 

общекомандное 
место среди 

юниоров, 
четвёртое – 

среди взрослых

Поединки между 135-ю сильнейшими 
спортсменами России прошли 15 и 16 фев-
раля 2023 года в г. Орле.

 Золото в копилке наград у капитана ко-
манды Сергея Вяткина (активист Соликам-
ской городской ВОИ), Алексея Казанцева 
(активист Соликамской городской ВОИ)  и 
Никиты Зонова.

Серебро – у Надежды Вненковской и 
Дмитрия Окулова, юниоров Андрея Гаври-
лова  и Ильи Быкова. 

Бронза –  у Никиты Бердникова и юнио-
ра Валерии Зиновьевой.

Напомним, что в составе сборной Перм-
ского края по пара-армрестлингу выступа-
ли Сергей Вяткин, Алексей Казанцев, Дми-
трий Окулов, Никита Зонов, Надежда Внен-
ковская, Роман Неверов, Антон Пономарев, 
Никита Бердников и Анна Бессонова; юни-
оры: Андрей Гаврилов, Илья Быков, Алексей 
Ерохин, Михаил Тарасов,  Кристина Малее-
ва, Валерия Зиновьева , Михаил Тарасов, Ев-

гения Займогова, Алексей Ерохин.
По итогам рейтинга 2022 года среди  фе-

дераций РФ сборная команда Пермского 
края  заняла второе место по России.  Луч-
шим тренером РФ 2022 года по пара-арм-
рестлингу признан заслуженный тренер 
России Сергей  Вяткин, а также он награж-
ден званием «Лучший спортсмен России». 

Поздравляем спортсменов и тренеров с 
прекрасным выступлением!

www.pkovoi.ru

ЛУЧШИЕ ЛЫЖНИКИ СТРАНЫ 
ПРИЕХАЛИ В «НОВОЖИЛОВО»

21 февраля 2023 года в го-
роде Березники состоялось 
открытие Всероссийских со-
ревнований по лыжным гон-
кам и биатлону спорта лиц с 
поражением ОДА и Откры-
тых всероссийских детско-
юношеских соревнований 
среди лиц с поражением 
опорно-двигательного ап-
парата (дисциплины – лыж-
ные гонки и биатлон) на при-
зы Всероссийской федера-
ции спорта лиц с ПОДА.

В Березники прибы-
ли спортсмены из Москвы, 
Санкт-Петербурга, ХМАО, 
Новосибирска, Архангель-
ска, Екатеринбурга, Перми, 
Удмуртии, Татарстана, Баш-
кортостана. Специальными 
гостями соревнований стали 
именитые параспортсмены 
– 2-кратный чемпион Пара-
лимпийских игр и абсолют-
ный чемпион мира 2022 года 
Владислав Лекомцев, 3-крат-
ная чемпионка Паралимпий-
ских игр Екатерина Румянце-
ва, 2-кратный чемпион Пара-
лимпийских игр Рушан Мин-
негулов, бронзовый призер 
Паралимпийских игр Ири-
на Гуляева, чемпионка мира 
Наталья Кочерова. Пермский 
край представили спорт-
сменка из Березников Веро-
ника Путилова, завоевавшая 
три золотые медали в пер-
венстве России по лыжным 
гонкам и биатлону в 2022 году 
и начинающие спортсмены 
из Перми Никита Сакулин и 
Глеб Шляпников.

В этот день предвари-
тельно перед торжествен-
ным открытием на Спортив-
ном комплексе «Новожило-
во» состоялись первые стар-
ты в лыжных гонках свобод-
ным стилем на разных дис-
танциях.

ИТОГИ ПЕРВОГО ДНЯ 
ВСЕРОССИЙСКИХ СОРЕВНОВАНИЙ 

ПО ЛЫЖНЫМ ГОНКАМ И БИАТЛОНУ 
СПОРТА ЛИЦ С ПОРАЖЕНИЕМ ОДА 
(ДИСЦИПЛИНЫ – ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ 

И БИАТЛОН) 
Мужчины – 10 км, свободный стиль (спортив-

ные классы LW2-9).
1-е место занял заслуженный мастер спорта 

России Миннегулов Рушан (Республика Татарстан);
2-е место – заслуженный мастер спорта России 

Лекомцев Владислав (Удмуртская Республика;
3-е место – мастер спорта России Малышев Ви-

талий (г. Москва).
Спортсмен спортивной сборной команды 

Пермского края Сакулин Никита занял 8-е место.
Женщины – 10 км, свободный стиль (спортив-

ные классы LW2-9).
1-е место заняла заслуженный мастер спорта 

России Румянцева Екатерина (г.Москва); 
2-е место – Иванова Екатерина (г. Санкт-

Петербург); 
3-е место –  кандидат в мастера спорта России 

Путилова Вероника (Пермский край, Березники).
Мужчины – 7,5 км, свободный стиль (спортив-

ные классы LW10-12, спортсмены на санях).
1-е место – кандидат в мастера спорта России 

Баталов Дмитрий (ХМАО Югра).

2-е место – заслуженный мастер спорта России 
Бритик Данила (г.Москва).

3-е место – кандидат в мастера спорта России 
Вилков Александр (Удмуртская Республика).

Женщины – 5 км, свободный стиль (спортив-
ные классы LW10-12, спортсмены на санях).

1-е место – кандидат в мастера спорта России 
Переносова Валентина (Удмуртская Республика). 

2-е место – заслуженный мастер спорта России 
Гуляева Ирина (г.Москва). 

3-е место – мастер спорта России международ-
ного класса  Кочерова Наталья (г. Москва).

ИТОГИ ПЕРВОГО ДНЯ 
ОТКРЫТЫХ ВСЕРОССИЙСКИХ 

ДЕТСКО-ЮНОШЕСКИХ СОРЕВНОВАНИЙ 
СРЕДИ ЛИЦ С ПОРАЖЕНИЕМ 

ОПОРНО-ДВИГАТЕЛЬНОГО АППАРАТА 
(ДИСЦИПЛИНЫ – 

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ И БИАТЛОН)
Юноши – 5 км, свободный стиль (спортивные 

классы LW2-9).
1-е место – Кускильдин Ислам  (I разряд, Респу-

блика Башкортостан).
2-е место – Карягин Владислав (III разряд, г. Мо-

сква). 
3-е место – Шляпников Глеб (Пермский край, 

Пермь).
Девушки – 5 км, свободный стиль (спортивные 

классы LW2-9).
1-е место – Иванова Анжелика (I разряд), 

г. Санкт-Петербург).
Юноши – 1,2 км, свободный стиль (спортивные 

классы LW10-12).
1-е место – Смирнов Виталий (I разряд, г. Санкт-

Петербург).
2-е место – Рыжов Артемий (г. Москва) .
Девушки – 1,2 км, свободный стиль (спортив-

ные классы LW10-12).
1-е место – Медведь Виктория (г. Москва). 
2-е место – Ходякова Василиса (IIразряд, г. Мо-

сква). 
ОСТАЛЬНЫЕ ДНИ 

22 февраля, в преддверии Дня защитника От-
чества, состоялись лыжные гонки, спринт, свобод-
ный стиль среди мужчин и женщин спортивных 
классов LW2-9, LW10-12. 

С 24 по 25 февраля прошли соревнования в 
дисциплине «биатлон» на расстояния 6 км, 7,5 км 
и 10 км.

Татьяна ТРЕТЬЯКОВА

КАЗАНСКАЯ 
ВСТРЕЧА  

В ЧУСОВОМ 
В Казани с 21 по 27 января 

2023 года прошли Единые игры 
по программе Специальной 
олимпиады России. Впервые в 
мире соревнования специаль-
ных атлетов по летним и зимним 
видам спорта прошли в рамках 
одного турнира. На соревнова-
ния в столицу Республики Та-
тарстан съехалось более двух 
тысяч специальных спортсме-
нов, тренеров и сопровождаю-
щих из 59 регионов России и Ре-
спублики Беларусь. Российская 
команда, состоящая из предста-
вителей из 59 регионов,  приня-
ла участие в 20 видах програм-
мы и показала лучший резуль-
тат, выиграв 89 золотых, 52 сере-
бряные и 34 бронзовые медали.

В Чусовской городской орга-
низации ВОИ на площадке Цен-
тра ветеранов прошла встре-
ча с участниками специальной 
Олимпиады для людей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья. Это были чусовляне из на-
шей организации ЧГО ВОИ: Евге-
ния Корякина и Анастасия Шуш-
канова.  Своими впечатлениями 
об этой Олимпиаде поделилась 
Шушканова Ольга Викторовна, 
одна из родительниц.

Ольга Викторовна рассказа-
ла, что это были уникальные со-
ревнования, но главное в них  – 
создание такой атмосферы, в 
которой ребята с ментальными 
особенностями смогли почув-
ствовать себя членами большой 
спортивной семьи. Олимпиада 
проходила на высочайшем ми-
ровом уровне. Татарстан проде-
монстрировал максимальную 
открытость и абсолютно без-
граничные возможности этих 
атлетов.  

Город Казань хорошо подго-
товлен для проведения соревно-
ваний по 7 зимним  видам спор-
та, составляющим програм-
му Олимпиады: горнолыжно-
му спорту, сноуборду, флорболу, 
лыжным гонкам, фигурному ка-
танию, шорт-треку и бегу на сне-
гоступах.

У пермской команды были 
сильные соперники. Но благо-
даря смелости, выносливости и 
терпению наша команда верну-
лась с многочисленными награ-
дами. Вот и наши девочки побе-
дили: Евгения заняла 2-е место 
в двух игровых видах по боль-
шому теннису. Анастасия  заня-
ла 2-е место в двух игровых ви-
дах по большому теннису. Кро-
ме этих наград, Настя получила 
две наградные ленты и диплом 
за 4-е место. Особый восторг 
зрителей вызвали кубки с дра-
коном, врученные девочками. 

Специальная Олимпиа-
да для людей с ограниченными 
возможностями здоровья дала 
возможность показать России и 
миру, что люди с особенностя-
ми интеллектуального развития 
способны соревноваться на са-
мом высоком спортивном уров-
не, а это движение – не только 
сильная спортивная организа-
ция, но и лидер в стремлении к 
инклюзивному миру. 

Ольга АРАПОВА 


